
h }
Пролетарии Ш х  стран, соединяйтесь!

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 

1' ИЮНЯ 1917 ГОДА

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОНГА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ЧЕТВЕРГ, 14 «ЯНВАРЯ 1988 ГОДА № 11 (20231) Цена 3 коп.

...Главное сейчас — крепить дух народа, поддерживать 
его борьбу за ререстройку. Надо показывать перестройку 
в реальном борении общественных сил. Люди хотят пере
мен, хотят участвовать (В перестройке, но во |многих случаях 
просто не умеют. Не умеют <— ото же беда, товарищи! Надо 
помогать людям осваивать новые подходы. Надо обращать
ся и к прошлому опыту, брать ‘из ̂ его все, что и сегодня мо
жет хорошо послужить нашему делу. 'Мы, как говорится, 
должны действовать методом диалектического отрицания; 
вобрать все лучшее, все полезное, что когда-то работало, 
служило нам на всех этапах. Л все старое, что отжило, От
бросить и прирастить новое. Вот наша формула.

Детонратизация-суть перестройки,
с у т ь  с о ц и а л и з т а

Встреча i Центральном Комитете КПСС
Как уже сообщалось, 8  

января в Центральном Ко
митете КПСС состоялась 
встреча с руководителями 
средств массовой информа- 

•i ции, идеологических учре- 
ждений и творческих сою
зов.

На встрече выступил Гене
ральный секретщ)ь ЦК 
КПСС м. с. Горбачев. Он
сказал;

Товарищи! Мы встречаем
ся с вами в самом начале 
нового года. Но разговор 
будет не только о новом, но 
и о старом годе. И не пото
му, что на рубеже двух лет 
именно так, под таким уг
лом зрения принято рас
сматривать проблемы. Но 
потому, что и год прощед- 
ший, и год нынешний, ко
торый вошел уже, собствен
но, в свои права, крепко 
связаны.

Мы хотим повести сегод
ня разговор в духе тех 
встреч, которые у нас уже 
были; по-товарищески и от
кровенно. Сейчас время — 
судьбоносное для страны, и 
нам вновь надо сверить ча
сы. Поэтому такие беседы 
мы ведем прежде всего вну
три самой партии, с партий
ным аппаратом, со всеми 
слоями нашего народа. И, 
конечно, мы хотим продол
жить ту хорошую традицию, 
которая у нас с вами сло
жилась, — встречи с руко
водителями сре;?:тв массо
вой информации и - творчес- 
ких союзов.

Нам обязательно нужны 
обмен мнениями, мыслями, 
товарищеская дискуссия. 
Поэтому -МЫ придаем боль
шое значение встречам с 
вами, дорогие товарищи.

Я сказал, -что мы встре
чаемся на рубеже 1987— 
1988 годов. Уже одно это 
располагает к тому, чтобы и 
оценить прошлое, совер
шенное, и попытаться загля
нуть в будущее.

И еще одно обстоятельст
во делает этот разговор 
особо значимым. Мы в ос
новном закончили первый 
этап перестройки, и начи
нается второй. Поэтому мы 
на рубеже. Конечно, такое 
деление на этапы условно; 
в жизни все взаимосвязано, 
и многое из того, что нача
лось, продолжается и будет 
продолжаться.
' Мы разделяем эти два 

этапа, чтобы яснее вычле
нить задачи, стоящие перед 
нами. На первом этапе нам 
пришлось основательно по
работать над тем, чтобы те
оретически осмыслить ситу
ацию, которая сложилась к 
середине 80-х годов.

Нужно ■ было разобраться 
с реальным состоянием об
щества, в котором мы жи
вем, выстроить планы на 
будущее. Причем не на ос
нове поверхностных и об
легченных представлений, а 
с сознанием ответственно
сти и перед страной, и пе
ред социализмом, и перед 
миром, учитывая вес и роль 
нашей страны.

Мы разработали концеп
цию перестройки, приняли 
наиболее важные, крупные 
решения. Без этих оеше- 
ний мы не могли бы с ва
ми действовать перспектив
но, одновременно занимаясь 
и текущими вопросами.

На этом этапе перестрой- 
- ки были задействованы мно

гие силы нашего общества. 
Прежде всего потенциал са
мой партии, ученые, худо
жественная интеллигенция, 
средства массовой информа
ции. Страна жила, действо
вал народ. Он трудился, ре
шал задачи, не ожидая, пока 
будут завершены теорети
ческие и политические изы
скания.

Первый этап именно тем 
и отличается от следующего 
— мы прояснили, что надо 
делать и как делать. Это 
трудная задача, она остает
ся и сегодня актуальной. Но 
теперь наступил самый сло
жный этап, когда концепция 
перестройки должна входить 
в самое широкое соприкос
новение с жизнью, с прак
тической деятельностью мил
лионов советских людей. То, 
что осознали в политиче

ском руководстве, в пере
довой части нашего народа; 
должно быть теперь осозна
но всем нашим народом, 
всеми его слоями. Без это
го, без ясного понимания 
политики партии не будет 
убежденности в ее необхо
димости. А именно такая 
убежденность опредвляб1т 
дух людей и их реальные 
поступки.

Эта задача по-настоящему 
грандиозная.- Здесь в цент
ре остается человек. И с 
точки зрения того, что все 
делается для человека, и с 
точки зрения того, что сами 
люди должны сотворить Bice 
то, что мы коллективно за
думали.

Сейчас многое обостри
лось, нарастают дискуссш. 
Процесс перестройки идет 
не без борьбы. Это естест
венно. Вели перестройка 
— действительно продолже
ние революции, если мы 
сейчас проводим действи
тельно революционную ho- 
литику», значит* неизбежна 
борьба.

Так было в годы всех ре
волюций, так будет и сей
час. И мы это чувствуем. 
Другое дело — формы этой 
борьбы и ее участники. В 
нашей стране — это не ан
тагонистически противостоя
щие, враждующие стороны 
с противоположными клас
совыми интересами. Скорее 
можно говорить о группо
вых, временных интересах, 
даже иногда амбициях, ес- 
"И амбиции вообще мож,но 
отнести к интересам.

Мы Bice участники огром
ной созидательной работы 
по перестройке страны. По
этому характер борьбы бу
дет носить у нас форму дис
куссий, идеологических спо
ров, имеющих целью разоб
раться в ситуации, уяснить 
задачи, стоящие перед на
ми. Вот вокруг этого и надо 
вести разговор, товарищи.

Мы выходим из одного 
этапа, вступаем в другой. 
Качественно меняются зада
чи и особенно — масшта
бы работы. Центр тяжести 
переносится уже в плос
кость практической реали
зации, в плоскость вопло
щения политики в жизнь. 
Это уже качественно новая 
ситуация. Мы все ее почув
ствовали. Бее, кто участву
ет в этой встрече, связаны 
самым непосредственным об
разом с жизнью нашего об
щества, каждый день полу
чают широкую информацию, 
понимают, видят и чувству
ют процессы, происходя!- 
щие у нас, и их перспекти- 
ву-

И в этом смысле еще раз 
хочу подчеркнуть — многое 
дал нам год 1987-й. Оцени
вая его по самым строгим 
меркам, мы должны при
знать, что это был год боль
шого труда. В самом деле, 
не будь всей той теоретиче
ской, политической и прак
тической работы, которую 
мы- провели в прошлом го
ду в связи с празднованием 
70-летия Великого Октября, 
мы с вами были бы на две- 
три ступени ниже в понима
нии и нашего прошлого, и 
нынешнего этапа, и наших 
перспектив. Мы углубили 
анализ общества. Мы лучше 
знаем сейчас свою историю. 
И это имеет исключительно 
важное значение.

Нельзя согласиться с те
ми, кто предлагает забыть 
историю или использовать 
только какую-то ее часть. 
Теперь все мы хорошо по
нимаем, что такая точка 
зрения неприемлема. Мы 
должны глубоко знать ис
торию своего Отечества, 
особенно послеоктябрьскую. 
Знание этой истории, зна
ние причин тех или иных 
явлений, причин, которые 
лежат в основе огромных 
достижений нашего государ
ства, знание причин и круп
ных просчетов, трагических 
событий нашей истории — 
это все позволяет нам извлечь 
уроки для дня сегодняш
него, когда хотим обновить 
общество, полнее раскрьпь 
потенциал социализма, его 
ценности. Мы теперь дейст

вительно лучше знаем свою 
историю, корни многих яв
лений, которые нас всех 
беспокоили в последнее вре
мя и которые были непо
средственной причиной ре
шений о необходимости пе
рестройки общества.

Вместе с тем, достигну
тое нами в ходе подготовки 
к 70-летию Октября понима
ние своей истории не есть 
нечто застывшее, раз на
всегда данное. Оно будет 
углубляться и развиваться 
в ходе дальнейших исследо
ваний.

Углубление знания, пони
мание истории, извлечение 
уроков из прошлого и, ко
нечно же, разработка пер
спектив движения — вот 
что отличает нашу работу 
сегодня. То, что сделано в 
этом плане, обогатило всю 
политическую!’, идеологичес
кую, духовную сферы жиз
ни общества. Это первое.

Второе. Как я уже гово
рил, 1987 год явился годом 
принятия крупных решений. 
Я бы сказал так; если бы 
сейчас мы не имели реше
ний январского, июньского 
Пленумов ЦК КПСС, не 
имели Закона о государст
венном 1предприятяи. мы бы 
с вами были другими. И на
ше понимание ситуации, и 
наше представление о том, 
что сейчас делать и какими 
путями двигаться дальше, 
были бы другими.

Сущертвешое продвиже
ние в разработке теории и 
политики перестройки при
дает нашей работе осо
знанный, целеустремленный 
характер. Мы теперь мо
жем действо'вать последова
тельно, исходя из принятых 
решений, на основе научно
го анализа и широкого об
суждения этих проблем в 
партии, в обществе в це
лом. Это и позволяет осу- 

. ществить переход к следу
ющему этапу перестройки.

Минувший год убедитель
но показал также, что про
цессы, происходящие в Со
ветском Союзе, имеют ог
ромное значение не только 
для нашей страны, для на
шего народа, но и для су
деб социализма, для ситуа
ции в мире в целом. В ис
текшем году мы это почув
ствовали особенно отчетли
во.

Это определяет и меру 
нашей ответственности. То, 
что мы делаем внутри стра
ны. в сочетании с инициати
вами в сфере внешней поли
тики, позволило нам впер
вые почувствовать, что мо
жно реально ставить задачи 
по изменению обстановки в 
мире в лучшую сторону.

Вспомним; не так давно— 
15 января 1986 г. —мы про
возгласили концепцию безъ
ядерного, безопасного мира. 
Первая реакция на Западе 
(особенно среди политиков, 
политологов) была такая — 
это УТ01ПИЯ. Хотя мы с само
го начала думали и готови
ли документ таким образом, 
чтобы он не воспринимался 
как очередной броский ло
зунг, может быть, с боль
шим привкусом пацифизма, 
но далекий от реалистичес
кой ПОЛИТИКИ. Нет. там чет
ко обозначены и цели, и 
конкретные подходы к ре
шению задач, и баланс ин
тересов. Мы были уверены, 
что этот документ будет ра
ботать. И тем не менее на 
первом этапе многие счита
ли, что в нем обозначена 
лишь далекая цель, не име
ющая актуального значения.

Сегодня мы видим, как 
идеи, которые мы выдвину
ли к называем новым поли; 
тическим (Мышлением, про
бивают себе дорогу — с 
трудом, с боем, преодолевая 
сложившиеся стереотипы, 
старые подходы, но проби
вают. Вы все имеете широ
кие контакты с различными 
представителями мирЦвой 
общественности и, думаю, 
подтвердите, что в моей 
констатации нет преувеличе
ния. Ситуация, настроение в 
мире меняются к лучшему. 
Этот год показал убедитель
но, что в мире накопилось 
много усталости, много про

блем; которые осложняют 
человеческую жизнь. Гонка 
вооружений, военная кон
фронтация отвлекают огром
ные ресурсы, человеческий 
ум и человеческие силы от 
решения жизненно важных 
общечеловеческих задач.

Поэтому наша концепция, 
а вслед за ней конкрет
ные инициативы легли, в 
общем-то, на подготовлен
ную почву. И сейчас уже 
появились первые всходы. 
Конкретный ргаультат, ду
маю, мы можем характери
зовать таким образом; на
чался реальный процесс 
улучшения, оздоровления 
международной обстановки. 
Перелома пока не произо
шло, но начало ему положи
ло подписание Договора о 
ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности. Так, 
в политическом плане, если 
подходить к прошлому году 
в широком аспекте, мы и 
оцениваем его как год круп
номасштабных, больших со
бытий и перемен в мировом 
развитии.

Как самое главное, с точ-. 
ки зрения политической 
оценки хода перестройки, на
до подчеркнуть, что на ее 
основную арену прочно вы
ходит народ. Он все- весомее 
заявляет о себе,' ишользуя 
процессы демократизации, 
гласности в работе партий
ных, государственных орга
нов, общественных органи
заций. Посмотрите, как ос
новательно ставит сейчас ра
бочий класс ввпросы жизни ' 
общества, перестройки, как 
реально он начинает предъ
являть свои требования, вы
текающие из новой ситуа
ции.

31 декабря мы в Полит
бюро провели несколько ча
сов в обсуждении наиболее 
примечательных явлений 
прошлого года. И один из 
наших выводов состоит в 
том, что, может быть, лишь 
какие-то отдельные лица 
или небольшие группы вы
ступали в минувшем году с 
антиперестроечных позиций.
В целом же и рабочие, и 
колхозники, и интеллиген
ция в самых острых дискус
сиях, в самых сильных 
столкновениях мнений, об
суждении самых разных во
просов жизни в отраслях, 
трудовых коллективах дей
ствовали с чувством огром
ной ответственности за дело 
перестройки, за страну, за 
социализм.

Это, товарищи, очень ва
жное явление. И хорошо, 
что мы перестали бояться, 
впадать в растерянность при 
малейшем движении мысли 
у народа, его попытках ре
ализовать потенциал социа
листической демократии, ко
торый заложен в нашем 
строе. Набирает опыт пар
тия, набирают опыт кадры. 
Нелегко это идет, небез-

роны раздаются голоса чуть 
ли не о «подрыве основ» со
циализма. Законно поставить 
вопрос; чем они подрывают
ся? Тем, что народ развора
чивается, поднимает голову, 
чтобы увереннее браться за 
дела в стране, где он хозя
ин? Наоборот, социализм не 
только не ослабляется; но 
набирает силу и через поли
тическую и социальную ак
тивность народа полнее ре
ализует свой потенциал.

Наносится удар по команд
но-административным мето

дам и их конкретным 
носителям. их ин
тересам. По тем, кто никак 
не может понять время, по
нять того, что мы не можем 
двигаться дальше иначе, как 
через демократизацию на
шей жизни. Но именно так 
и было задумано, когда мы 
пошли на перестройку. По
этому мы должны твердо 
идти по дороге, которую из
брали. И в этом смысле 
1987 год — большая школа 
социалистической демокра
тии.

Уроки, конечно, трудно 
даются, но, я вам скажу, и 
усваиваются хорошо. Мы с 
вами уже не те, какими бы
ли в апреле 1985 года, и 
даже не те, какими были 
накануне 1987 года. Мы 
многое приобрели. Скажут; 
но кое-что и потеряли. По- 
крупному мы еще ничего не 
потеряли и, думаю, не по
теряем, если будем придер
живаться принципиальной 
линии.

Какие задачи остаются на 
сегодня самыми трудными, 
где подводные камни пере
стройки? Я бы сказал так; 
было бы нереалистично счи
тать,. что мы уже сломали 
механизм торможения, что 
полностью перешли на рель
сы широкой социалистичес
кой демократии, на рельсы 
нового хозяйственного меха
низма. Мы только начинаем 
перестройку, наше общест
во только еще выходит из 
состояния застоя. Сломать 
механизм торможения, кото
рый сдерживает процесс пе
рестройки, — это задача и 
сегодня остается главной.

движение назад, движение 
вспять.

болезненно; еще часто мы 
друг друга стращаем. Нас 
нередко критикуют; одни —• 
справа, другие — слева. По
следние говорят, что пере
стройка остановилась, при
зывают к более решитель
ным мерам, к перетряске 
кадров и тому подобному. 
Это, в частности, прояви
лось и на октябрьском Пле
нуме ЦК.

Что показала дискуссия? 
То. что сейчас, когда мы 
приступили к серьезной рабо
те, к осуществлению поли
тики перестройки, воплоще
нию ее в жизнь, «ультра- 
перестроечная» фразеология 
оказалась беспомощной. У 
представителей «революци
онной» фразы нет ни выдер
жки, ни готовности взять на 
себя ответственность, тя
жесть упорной и длительной 
работы, чтобы вывести на
ше общество на новые ру
бежи.

Не будем скрывать, что 
партийный отпор этой фра
зеологии какой-то частью 
интеллигенции, особенно мо
лодежи, был воспринят как 
удар по перестройке. Но 
это — глубочайшее заблу
ждение, и народ это пра
вильно понял, не поддав
шись демагогической фразе
ологии.

Теперь о критике пере
стройки справа. С этой сто

Мы сделали выбор и бу
дем идти по пути, который 
нач]али в 1917 году. Мы по- 
настоящему беремся за то, 
чтюбы раакрыть все, зало
женное в нашем «уцрое, в со
циалистической демократии. 
Это ведь ленинская мысль; 
пролетариат готовится к со
циализму через демократию 
и может управлять общест
вом после революции только 
через расширяющуюся демо
кратию. Поэтому еще раз 
BCJIOMHHM добрым словом 
янва'рский Пленум: он нас
вывел на понимание необхо
димости широкой демокра
тизации нашего общества. 
Значит, не зря мы с вами 
коллективно потрудились 
при его подготовке. Все, что 
заложено в его рещеииях, 
документах, — это и кол
лективный опыт партии, и 
воплощение мыслей и пред
ложений научной и художе- 
сТвеганой интеллигенции, 
всех слоев общества.

Еще один важный урок 
из прошлого года, который 
надо усвоить, заключается в 
следующем. Мы исповедуем 
ленинскую концепцию поли
тической партии. По Лени
ну — это партия нового ти
па, выполняющая роль поли
тического авангарда обще
ства. Вся предшествующая
история страны при всех 
приобретениях и потерях 
показала, что это именно 
так. Сегодняшняя жизнь
еще больше убеждает нас, 
что без политического аван
гарда, способного идеологи
чески и оргайизационно 
оплотить лучшие силы стра
ны, осмыслить процессы,
происходящие в обществе, 
реализовать результаты это
го научного анализа, — без 
такого авангарда, то есть 
без Коммунистической пар
тии, никакие преобразования 
невозможны.

Большим завоеванием пер
вого этапа перестройки 
явилось создание в общест
ве новой идейно - нравствен
ной атмосферы, для которой 
характерны широкая глас
ность, критика и самокрити
ка, углубляющийся процесс 
демократизации и рост от
ветственности трудящихся 
за положение дел в стране. 
Все это требует укрепления 
и развития. Главный поли
тический итог — нарастаю
щая поддержка народом ли
нии партии на перестройку. 
Идет процесс консолидации 
общества вокруг идей пере
стройки. Причем не просто 
на уровне митингов и лозун
гов. а на деле, по существу.

В общем, мы выбрали на 
январском Пленуме ЦК пра
вильную линию — линию на 
развитие! социалистической 
демократии. Через демокра
тизацию, через включение 
народа во все процессы об
щества можно осуществить 
перестройку, придать ей 
необратимый характер. Я бы 
тут только добавил, что де
мократизация, гласность — 
это не только средства пе
рестройки. Это — реализа
ция сущности нашего социа
листического строя, строя 
трудящихся и для трудя
щихся. Это — не временная 
кампания, а суть социализ
ма. То, что отличает его от 
буржуазной демократии, ко
торая своими хитросплете
ниями создает лишь внеш
нюю видимость свободы, от
крытости, отторгая народ от 
реальной политической вла
сти, оставляя для него, как 
говорил Ленин, одну только 
возможность — в период 
выборных кампаний решать, 
кто его будет надувать в 
очередной срок.

Мы хотим через социали
стическую демократию вклю
чить народ во все процессы 
управления. И когда нас тя
нут к буржуазному либера
лизму и хотят поябро1сить 
его «ценности», то это —

Но партия не должна от
ставать от происходящих в 
обществе процессов. И мы 
этому во многих отношени
ях в прошлом году научи
лись. Там, где мы отстава
ли, появлялось М1НОГО тако
го, что вызывало потом тре
вогу в обществе. Мы из 
этого извлекаем уроки и 
делаем выводы. Причем не 
только на уровне политиче
ского руководства и прани- 
тельцтва, но и в республи
ках, в областях, в трудовых 
ко’’лективах. Это очень 
важно, хотя пока мы не мо
жем сказать, что так посту
пают все па.ртийные орга
низации.

Что, товарищи, еще мож
но сказать об уроках пере
стройки? Наверное, раньше 
мы до конца не представля
ли себе, насколько в годы 
заятоя получили раслростра- 
нение в обществе всякого 
рода негативные явления; 
иждивенчество, уравнилов
ка, выводиловка, местниче
ство, ведомственность, про
тивозаконные действия. 
Борьбу за оздоровление, за 

решительное пресечение 
преступной деятельности, за 
очищение общества от 
нравственных уродов мы ве
дем и будем вести реши
тельно и последовательно. 
Но вот масштабность дру
гих негативных яАлекий, ко
торые захватили наше об
щество, мы в полной мере 
недооценивали.

Возьмите уравниловку, 
иждивенчество. Ведь дело 
дошло до того, что где бы и 
чего бы ни хватало — 
строительных материалов, 
угля или чего-то другого, 
необходимого для повседнев
ной жизни, — Bcje просьбы 
идут в центр — в ЦК и 
правительство. В огромной 
стране с почти 300-1милли- 
онным населением и боль
шим аппаратом управления 
на местах по многим, даже 
самым простым вопросам 
приходится принимать ре
шения здесь, в Москве. Вот 
какие плоды застоя, неоп
равданной централизации 
мы теперь пожинаем!

EJcTb и вторая сторона. У 
нас в определенной степени

деформировалось понимание 
социальной справедливости. 
Это проявилось и в выступ
лениях печати. Если реали
зовать представления, полу
чившие поддержку в от
дельных органах нашей пе
чати, то надо взять боль
шой утюг и выгладить все 
общество. Под одну гребен
ку подстричь всех; талант и 
бездаря, добросовестного ра
бочего и лодыря. честного 
человека и ворюгу. К сожа
лению, сейчас очень распро
странено такое настроение: 
делать в десять, в сто раз 
меньше, а то и вообще ни
чего не делать и в то же 
вреэля пользоваться всеми 
благами наравне с людьми, 
вносящими в развитие стра
ны большой трудовой вклад.

Наши сатирики очень 
метко и образно схватили 
эту ситуацию: «Я хочу
жить в хорошей квартире, я 
хочу, чтобы не было очере
дей. я хочу, чтобы не дави
ли, пуговицы не отрывали в 
автобусе, я хочу иметь бла
га по всему ассортименту мо
их желаний; единственное, 
чего я не хочу, — это что- 
нибудь сделать для этого».

Когда мы критикуем на
ши кадры, наши руководя
щие органы — это правиль
но, это надо продолжать и 
не снижать уровня критики. 
Но много проблем накопи
лось и в трудовых коллек
тивах. Нам надо сделать 
так, чтобы вер общество 
глубже осознавало на'ши со
циалистические ценности. 
Е1сли сохранятся выводилов
ка, уравниловка, потреби
тельство, иждивенчество, мы 
не сдвинем процесс пере
стройки ни в сфере произ
водства, ни в других сферах.

Нам нужно жить и дейст
вовать, исходя из принцила 
социализма: «От каждого — 
по способностям, каждому 
— по труду». У нас высокая 
социальная защищенность 
человека. Это и отличает со
циализм. Мы имеем бесплат
ное Образование, медицин- 
оное обслуживание, право 
на труд, гарантию получить 
работу, доступное жилье, 
хотя оно и остается еще 
острой проблемой. Социа
лизм защищает каждого, а 
какой от каждого общество 
получает вклад? Вот тут на
до воем крепко задуматься. 
Недав(но в прессе сообща
лось, что в отдельных колхо
зах доярки, надаивая всего 
лишь по две тысячи кило
граммов молока от ко!ровы 
в год, получают зарплату по 
600 рублей в месяц. И ко
гда попробовали ввести оп
лату по труду, они расцени
ли это как удар по их инте
ресам. А ведь получаемая 
ими до оих пор зарплата 
просто не заработана. Она 
вьтлачнвалась им за счет 
дотаций государства, то 
есть за счет других членов 
общевтва. Это один пример.

Но есть и примеры друго
го порядка. На семейном 
подряде, на коллектнином, 
бригадном подряде способ
ные. добросовестные, рабо
тящие люди, как, например, 
сибиряки в коллективах ин
тенсивного труда, в 8 — 1 0  
раз больше производят про
дукции в расчете на челсше- 
ка, чем в большинстве хо
зяйств страны. Естественно, 
растут и их заработки. И 
сразу к ним nipHiKOBbiBaeroH 
внимание, приезжают с раз
ными комиссиями. Куда, 
мол, и.м столько денег? Но 
почему так ставится вопрос? 
Ведь они все это заработали. 
Причем если конечный ре
зультат их труда растет 
многократно, то зарплата — 
всего в полтора-два раза. 
Для общества — это победа. 
В(еэде бы так! А у нас неко
торые пугаются: это, дес
кать, приведет к развитию 
частнособстввннич©4кой пси
хологии.

Но разве оправдана такая 
постановка вопроса? Чело
век работает на обществен
ной земле, по договору с 
правлением колхоза или ди
рекцией совхоза, используя 
выделенные ему материаль
ные ресурсы. И делает все

с великои ответственностью, 
с талантом. Как же можно 
его рассматривать как по
тенциального частного соб
ственника? И о какой же 

социальной справедливости 
может идти речь в этам и 
приведенном выше случае?

Нам надо думать и над 
тем, почему у нас человек, 
честно за|^ботавший день
ги, порой не может себе ни 
дом построить, какой он хо
чет, ни кооперативную 
ква|ртиру купить или как-то 
по-другому реализовать свою 
зарплату. И в этом случае 
нарушается принцип социа
лизма. Хороший труженик и 
его семья должны чувство
вать. что честно зцработан- 
ные деньги позволяют жить 
лучше. '

Перестройка задевает ин
тересы не только в сфере 
материальной. Она охваты
вает и духовную, культур
ную сферу. Активно идет 
осознание нашего пути в 
прошлом, настоящем и буду
щем. Этот процесс тоже 
протекает не безболезненно. 
Идут дискусоии о нашей 
прошлой истории, критиче- 

они анализкруютоя те или 
иные ее этапы.

И это углубляет понима
ние достипнутого после Ок
тября нашим народом. Од
новременно дает возмож
ность с позиций правды пра
вильно оценить тяжелые пе
риоды нашей истории. Мы 
должны научиться жить в, 
обстановке гласности, посто
янного критического анали
за того, что сделали, что 
удалось, чего достигли и 
какие у нас были ошибки.

Гласность и критика — 
это способ контроля маср, 
контроля общества за всеми 
процессами. Это и способ 
обобщить опыт, уловить 
главные тенденции в обще
стве, предостеречь от оши
бок. Это нормальное состоя
ние, и никто не должен впа
дать в панику, когда вы- 
(оказь|В|ают1ся критичеюкие 

замечания.
Давайте достойно отно

ситься к критике, давайте 
уважать друг друга. И уж 
оообенно не следует вешать 
ярлыки. Сейчас же ийогда в 
статьях, в журналах крити
ку определяют групповые 
пристрастия. И это чувству- 
етря. А надо в центр внима

ния ставить заботу о наших 
общих делах, о людях.

Правда, сейчас все гово
рят: заботимся о стране, о 
народе, его художественном 
и культурном воспитании. А 
под флагом этого пытаются 
протащить иногда всякие 
частности, личные амбиции. 
Надо этого избегать. И да

вайте никому не будем от
казывать в праве изложить 
свою позицию, даже если он 
раньше на каком-то этапе 
исповедовал устаревшие 
взгляды. Но если сегодня он 
их осознанно и честно пре
одолевает, становится в ряд 
активных 1участников пере
стройки, разве можно оттал
кивать его, лишать возмож
ности вносить посильный 
вклад в общее дело?

Надо быть выше личных 
эмоций и настроений и во 
главу угла ставить интересы 
перестройки. Какие порой 
слова находят, чтобы «при
жечь» своего оппонента! Ве- 
л.икое это дело — слово, 
но пользоваться им надо не 
в ущерб принципиальности. 
Тот. кто не туда тянет, тот, 
кто хочет увести нас в сто
рону, сбить на другой путь, 
кто хочет подбросить в «ко
стер перестройки» совсем 
другое горючее, пусть зна
ет — это не пройдет. ЦК 
будет твеодо стоять на ле
нинских позициях делать 
все для раскрытия потенци
ала социалистической демо
кратии, углублять процеср 
перестройки на основе со
циалистических ценностей.

Никто у нас вне контроля 
не стоит. Что же мы, толь
ко избавились в партии от 
лиц. «территорий», которые 
годами находились вне конт
роля, вне критики, а теперь 
будем вновь воэврахцатьця к 
этому? Это относится и к 
средствам массовой инфор- 
(Продолжеиие на 2-й стр.)
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мации. Советская печать— 
не частная лавочка. Вспом
ним еще раз Ленина: лите
ратура — часть общепар
тийного дела. Это принципи
альное положение, и мы им 
руководствуемся и сегодня. 
Мы ленинскими идеями не 
поступимся. Служение Оте
честву, своему народу — 
вот то, что всегда отличало 
нашу интеллигенцию и на
шу литературу.

Редакторы должны чувст
вовать ответственность. Не 
хочу кого-то называть пер
сонально, мы с вами разго
вариваем по-товарищески. 
Но и запомнить надо; жур
нал, издательство, газета— 
это не чье-то личное дело, 
это дело общепартийное, об
щенародное. И мы все с 
вами— .на службе у народа.

А народ наш — за пере
стройку, Вот и давайте вме
сте с народом следовать на
шей линии на перестройку, 
на развитие социалистиче
ской демократии. Давайте 
вместе утверждать наши 
ценности, бороться за оздо
ровление общества.

Когда я об этом говорю, 
то одновр»емен;во вновь и 
вновь подчеркиваю; мы за 
гласность без всяких огово- 
рюк, без огранич^ий. Но за 
гласность — в интересах со
циализма. И на вопрос, есть 
ли у гласности, критики, де- 
моцратии прюделы, мы отве
чаем твердо: если гласность, 
критика, демократия в ин
тересах социализма, в инте
ресах народа — они беспре
дельны!

Вот критерий. На этом пу
ти нам не нуж1ны чужие 
стандарты. Ни в сфере по
литики, ни в духонной сфе
ре, ни в сфере экономики.

Никто не пойдет так да
леко в вопросах демократии, 
как мы, потому что это суть 
социалистического стрюя. Мы 
расширяем социалистический 
демократизм во всех сферах, 
в том числе и в экономике. 
Где на Западе выбирают ди
ректоре®, бригадиров, где 
трудовые коллективы утвер- 
Ж1даю!т планы? Нигде. А 
ведь это и есть наша, со
циалистическая демократия.

Мы будем двигать процесс 
демократтаации и в партии. 
Вы, наверное, видите, как 
основательно мы ведем кам
панию отчетов партийных 
комитетов. Дело меняется к 
лучшему, очень серьезно 
меняется, хотя и здесь нако
пилось много инерции и 
пассивности. Но это — не 
вина, товарищи, рядовых 
коммунистов. Как действо
вали многие наши партийные 
выборные органы, мы ведь 
знаем. Мы еще мало что 
сделали для того, чтобы 
роль выборных органов ста
ла такой, какой мы ее за- 
мьшляли, какой сформули
ровали в Уставе КПСС. Все 
еще впереди. Но если в 
партии эти ^процессы идти 
не будут, они не пойдут и в 
общес,тве.

Мы будем искать новые 
подходы, чтобы полнее ис
пользовать потенциал Сове
тов. Что тут говорить, то
варищи, ведь партийные ор
ганы во многих случаях 
ййяли на себя многие их 
функции. А что в итоге? И 
сама партия в связи с этим 
допускала отставание, про
смотрела многие вопросы, 
потому что она перегружена 
не свойственными ей функ
циями.

Теперь в новых условиях 
экономической реформы и 
демократизации партия по- 
настоящему может выпол
нять функцию политического 
авангарда. Вопросы теории, 
идеологического обеспече
ния, кадровой и националь
ной политики, международ
ных отношений — это ог
ромное поле партийной дея
тельности.

Мы очень основательно 
готови.мся к XIX Всесоюз
ной партийной конференции. 
Разрабатываем концепцию 
ее проведения. Уже сейчас 
В1ИДИМ, что вопросы демокра
тизации в советском общест
ве будут главными, це1нт- 
ральными. Мы охватим 
здесь все, включая избира
тельную систему, судебно- 
правовую реформу, совер
шенствование контрольных 
органов в стране и т.д.

Здесь должны сказать 
свое слово и средства массо
вой информации. Как идет 
перестройка, чему она учит, 
какие выводы, какие коррек
тивы нужны для политики 
партии? Уверен, серьезных 
предложений поотупит нема
ло.

Теперь о вопросах хозяй
ственной реформы, перехода 
на хозрасчет. На что хоте
лось бы обратить здесь ва
ше ■ внимание, товарищи? 
Прежде всего на сложность 
и важность начавшихся 
процессов. Мы делаем пер
вые шаги по осуществлению 
радикальной реформы в ус
ловиях той пятилетки, ко
торую выработали еще до 
реформы. И мы пыта
емся так действовать,
чтобы не разрушить
пятилетку. Различные пред
приятия на старте оказались 
в разных хозяйственных и 
социальных условиях. Тут 
о ч е н ь  пестрая картина. Стар
товые условия различные.

Одни закончили реконструк
цию, имеют новые фонды, 
они готовы и могут успешно 
работать, а для других — 
только начинается глубочай
шая реконструкция, тр>ббу- 
ющая-сил и В1рем€ни. И все 
надо делать, переводя одно
временно работу предприя
тий на хозрасчет и самофи
нансирование. Можно по
нять, насколько все это не
просто.

В печати же порой очень 
легко подходят к освещению 
деятельности коллективов 
предприятий в условиях раз
вернувшейся p^cfpnAbi. Надо 
иметь в виду, что .мы созна
тельно пошли на то. что в 
определенный период будут 
одноврюменно действовать и 
старые формы, и новые ме
тоды хозяйственного расче
та.

Таков переходный этап со 
всем многообразием подхо
дов. Надо его переболеть и 
извлечь уроки. Мы уже зна
ем, как люди меняются да
же на подступах к хоорас- 
чету. Хотя немало и таких, 
кто допустил легкомыслие. 
А сейчас они начнут испы
тывать трудности, как это 
было и при гоецриемке. Тем 
не менее процесс пошел, лю
ди переучиваются, включа
ются в управление. Рефор
ма уже охватьшает предпри
ятия, дающие почти 60 про
центов продукции. Это де
сятки миллионов работа
ющих людей.

Мы хотим, чтобы рюфор- 
ма шла по нарастающей, 
чтобы мы получили опыт и 
науку. И к следующей пяти
летке пришли готовбшн, во 
всеоружии. Поэтому задачу 
можно поставить так; искать, 
подвергать убедительной 
критике все, что не ^яжется 
с реформой. И в науке, и в 
жизни. Люди нас поддержи
вают, понимают, что надо 
действовать именно так. ос
ваивать новые методы.

Чего мы остерегаемся, к 
чему мы должны быть осо
бенно внимательны? Чтобы 
облегчить трудности перехо
да на хозрасчет и оамофи- 
нансирювание, мы создали 
кое-какие резервы, и если 
предприятие на первых по
рах окажется в трудном по
ложении, если ему понадо
бится время, чтобы нала
дить работу по-новому, ему 
не дадут захлебнуться. Да
дут кредит, помогут рассчи
таться. Конечно, будем 
контролировать, чтобы день
ги зря не тратились. Доку
менты по реформе прюребо- 
тали и поддержали все от
раслевые прюфсоюзы. Об
суждение, кстати, прешло в 
сотнях трудовых коллекти
вов. Так что документы ре
формы, ее принципы заслу
живают полного довершя и 
уважения.«Недопустимо, ко
гда в той или иной публи
кации не чувствуется боли 
за то, что происходит. По
рой очень легко, даже лихо, 
разделываются с судьбой 
предприятия, человека. Так 
нельзя!

Давайте уясним: только
для того, чтобы сфарзмул|И- 
рювать экономическую поли
тику перестрюйки, пот.ребо- 
валось два года. А для того, 
чтобы задуманное воплотить 
в жизнь, понадобится ог
ромная организаторская ра
бота — терпеливая, буднич
ная, неоднозначная. Навер
няка будут и отступления.

Сейчас гласность должна 
помогать внедрять демокра
тические подходы, эконоа^и- 
ческие методы угфавлеиия. 
Особенно важно искать и 
поддерикивать все новое — 
новый опыт, новые достиже
ния. Требуется большая ком
петентность. Шире привле
кайте ученых, и не только 
тех, кто бойким языком от
личается. Важны компетент
ность, фундаментальность, 
все, что помогает решению 
проблем р>еальной жизни. 
Очень ответственный этап у 
нас впереди. Буквально два- 
т.рзи года р>ешат, куда пой
дет перестройка. Два-три го
да! Поэтому надо быть сей
час особенно внимательны
ми к идущим в обществе 
процессам.

Ведь трудно даже пред
положить, что можно все 
предусмотреть. Надо извле
кать уроки из прошлого, 
менять ситуацию к лучшему. 
Чтобы народ ищущий, дело
вой, рискующий во имя пе
рестройки мог безбоязненно 
искать новые подходы, да
вать ускорение и мысли, и 
практическому движению.

Этих людей надо видеть 
нашей прессе и поддержи
вать. Быть на сторюне тех, 
кто двигает перзестройку. 
Двигает наше общество по 
пути обновления. Тут пози
ции должны быть четки.чи и 
ясны.ми.

Мы ведем политику перзе- 
стрюйки для того, чтобы че
ловеку хорошо дышалось в 
нашем обществе, уважалось 
его достоинство, чтобы и 
жизненные условия улучша
лись, чтобы вся страна по
шла по пути обновления.

Партия очень заинтересо
вана, товарищи, в том, что
бы вы все чувствовали себя 
уверзенно, чтобы дей
ствовали с полной отда
чей. Общество в этом очень 
заинтересовано. Ваша пози
ция, ваше понимание, транс
формируясь через средства 
массовой информации, через

общение с народом, мощно 
подкрепляет нашу политик^'. 
Поэтому мы еще больше,' 
чем на первом этапе, заин
тересованы в вашей созида
тельной работе. А это вклю
чает и гласность, и острую 
критику. И особенно — что
бы наша пресса активно 
вставала на защиту людей, 
борющихся за перестройку.

На днях руководители пар
тии, правительства были на 
выставке машиностроения. 
Показали нам и станки, сде
ланные на заводе, где дирек
торам является т. Чабмов 
А. И., тот самый, которого 
в свое время Центральный 
Комитет партии и наша' пе
чать защитили. По этому 
случаю и мне пришлось вы
ступить, товарищи помнят. 
Спасли человека. А теперь 
его станки расхватывают, в 
очереди за ними стоят. А 
ведь что* было? Человек по
ступил нестандартно, ломал 
старые планы, отбросил ста
рые инструкции. Нашлись 
завистники, такую вокруг не
го возню организовали, столь
ко грехов нашли — и там 
он промахнулся, и там. И 
добили бы его, наверное, 
если бы мы не заступились. 
Надо, товарищи; до конца 
бороться за каждого челове
ка, который является актив
ным прорабом перестройки, 
которого порой ущемляют за 
его инициативу, нестандарт
ные подходы. За каждого че
ловека, а уж за целые тру
довые коллективы и подавно.

Недавно известинцы пока
зали хозяйство, где одна 
треть колхозников не могла 
добиться проведения колхоз
ного собрания, обсудить жиз
ненно важные проблемы раз
вития колхоза. Там и рай
ком подключился, и испол
ком — все, ному положено 
и не положено, подключи
лись, чтобы погасить иници
ативу людей, помешать им 
воспользоваться своим пра
вом. И газета правильно 
вступилась за колхозников. 
Вскоре собрание было про
ведено, поддержали предло
жения людей. Они были пра
вы.

И ведь что интересно? В 
этом колхозе инициаторы 
конфликта остро критикова
ли руководство, ставили рез
ко вопросы, но ни один не 
покинул производство, ра
ботали хорошо. Многие из 
них — передовые люди кол
хоза. Их же надо было под
держать, укрепить их дух. 
Нам надо культивировать де
мократическую атмосферу, 
не останавливаться. Но и 
ответственность не ослаб
лять!

Я иногда задумьтаюсь) 
какие сложнейшие события 
происходят на просторах на
шей страны с участием поч
ти 300 миллионов людей! 
Великое время! Ек:ли бы 
мы остановили начавшиеся 
процессы, испугались их. это 
имело бы самые серьезные 
последствия, ибо второй раз 
мы наш народ на дело тако
го масштаба просто не под
нимем. Но ведь и сейчас 
еще некоторые люди только 
наблюдают за тем, что про
исходит. Хотя они душой за 
перестройку, но своими дей
ствиями, поступками, поли
тически до сих пор не вклю
чились в нее.

Мы чувствуем, что сейчас 
будет нагрузочное для всех 
нас время. И надо брать эту 
нагрузку, товарищи. Партия 
будет брать на себя, и вы 
берите. 'Уверен, что так и бу
дет. И руководить каждым 
должны не мелкие страстиш
ки, а судьба народная. Это 
не снимает остроты борьбы, 
не сужает гласность, демо
кратию. Этой дорогой и на
до идти, углублять и делать 
необратимым, постоянным 
состоянием нашего общества 
процесс обновления, демо
кратизации, все более полно
го раскрытия гуманистиче
ской сущности социализма.

В атмосфере откровеннос
ти и принципиальности нача
лась дискуссия. Первым взял 
слово М. Н. Алексеев —гла
вный редактор журнала «Мо
сква». Как одно из величай
ших событий конца минув
шего года охарактеризовал 
он подписание советско-аме
риканского Договора о лик
видации ракет средней и 
меньшей дальности. То был 
исторический шаг^ который 
имеет важное психологиче
ское значение.

Оратор сказал, что борьба 
за выживание на Земле те
перь приодела еще один 
фронт — экологический. С 
тревогой писатель говорил о 
том, что площади пахотных 
земель, в том числе и в на
шей стране, сужаются, сло
вно шагреневая кожа.

Затем он поделился впе
чатлениями от поездки в 
Саратовскую область и вы
сказал опасение: в связи с 
переходом на хозрасчет не 
станут ли бедные хозяйства 
еще беднее, поскольку пла
тить за труд нечем — в кас
се кот наплакал? Между тем 
раньше сам-то колхозник или 
рабочий совхоза не чувство
вал бедности своего хозяйст
ва и привык при любых ус
ловиях получать гарантиро
ванную зарплату.

Далее разговор шел о ро
ли прессы в освещении исто
рического прошлого нашей 
страны. М. Н. Алексеев от
метил, что у нас как-то tio-

лучается, что историю Анг
лии, Франции и Германии мы 
знаем лучше, чем свою соб
ственную. Лишая народ ис
торических корней, созна
тельного патриота Родины не 
воспитаешь. Журнал «Моск
ва» намерен опубликовать 
полностью «Историю госу
дарства Российского» Н. М. 
Карамзина.

Ведь что получается? Ис
торию советского периода 
мы все-таки' знаем, но что 
же делать с остальной тыся
чью лет? Из чьих же рук 
мы получили вот эту одну 
шестую часть земли с назва
нием кратким «Русь»? На 
чем мы строим наше социа
листическое Отечество?

М. С. Горбачев. Кстати, 
иногда мы забываем очень 
большой смысл этого. Ленин 
говорил, что «коммунистом 
стать можно лишь тогда, 
когда обогатишь свою память 
знанием всех тех богатств, 
которые выработало челове
чество». И если речь идет о 
всем человечестве, то уж 
собственное, отечественное 
надо знать.

М. Н. Алексеев. Действи
тельно, не надо лишать ис
торию «ее права участвовать 
в делах нашей современнос
ти, в воспитании нашего на
рода.

Выступивший затем глав
ный редактор журнала 
«Огонек» В. А. Коротич осо
бо подчеркнул необходимость 
консолидации работников 
средств массовой информа
ции в борьбе за успех пере
стройки.

Восстановление доверия в 
мире должно быть связано с 
восстановлением добрых, че
ловеческих отношений внут
ри нашей страны. Это — 
процесс чрезвычайно важ
ный, который только еще 
развертывается. Нельзя, мне 
кажется, говорить об уста
новившемся климате дове
рия, пожалуй, можно гoвo  ̂
рить об установлении пого
ды доверия. И здесь сделано 
много хорошего. Конечно, 
были и ошибки. Но они не 
были направлены на созна
тельное разрушение перест
ройки.

Вот почему, как мне ка
жется, недопустим тон, с ко
торым мы иногда сталкива
емся в разговорах друг с 
другом. Нельзя подменять 
спор проработками. А мы 
иногда позволяем себе, осо
бенно в литературных дис
куссиях. тйкую терминоло
гию, которая под стать тем 
кулачным бойцам, которые 
свинчатку зашивали в рука
вицы. Меня. к примеру, 
очень беспокоят те обвине
ния. которые сейчас звучат, 
как ярлыки о «либеральном 
терроре» и т. п. Так не мо
гут и не должны формули
ровать люди, занятые од
ним делом. Сейчас во
просы нашей консоли
дации, вопросы нашего един
ства важны стратегически. К 
сожалению, говорить о том, 
что мы избавились оконча
тельно от всех тех людей, 
которые столько вреда при
несли нам в прошлом, увы, 
пока не приходится. И надо 
быть четким и немилосерд
ным в тех случаях, когда ви
дишь, что человек не стес
няется в средствах для уст
ранения своего оппонента. 
Старый метод политических 
ярлыков, попытки говорить 
за народ, попытки высту
пать от имени народа, кото
рые иногда предпринимают
ся у нас сегодня без долж
ных оснований то тем, то 
другим, в частности литера
тором, представляются вред
ными и опасными.

Одна из основных бед и 
одна из основных проблем 
перестройки — наша разоб
щенность, которая продол
жает быть очень серьезной. 
Наверно, наши журналы не 
печатали бы столько враж
дебных друг другу заявле
ний, если бы редакторы про
сто отработали какую-то 
форму регулярных встреч, 
разговоров между собой, 
«выпускания паров» в ходе 
человеческого общения. Мы 
разбрелись по углам, делая 
общее дело.

Так что проблемы консо
лидации, проблемы климата 
доверия существуют у нас 
и во внутреннем плане. Мно
гие проблемы уходят в нас 
самих. И многое будет зави
сеть от того, как мы лома
ем. как переделываем, как 
изменяем себя.

И еще одно. Доклад о 70- 
летии Октября открыл очень 
много дверей и ворот, поста
вил очень много точных ука
зателей. Мы поняли судьбы 
людей, направление своей 
работы. Была создана комис
сия по изучению самых сло
жных биографий, судеб твор
цов нашей страны. Понимая 
всю важность и всю слож
ность работы такой комис
сии. мне как одному из ре
дакторов хотелось бы, чтобы 
реабилитацию — там, где 
она заслуженна, — проводи
ли более интенсивно. Мы в 
«Огоньке» сколько ни печа
таем материалов, касающих
ся деятелей прошлого, ста
раемся не прикасаться к тем 
моментам, которые находят
ся в компетенции чисто пар
тийных органов. Я не буду 
углубляться в этот вопрос. 
Но мне очень хотелось бы, 
принимая во внимание его 
важность и тот интерес, ко

торый проявляется к нему 
и в почте, и на всех встре
чах журнала, когда мы по
лучаем тысячи, буквально 
тысячи писем и записок на 
эти темы, затронуть его. 
Чтобы та инициатива, кото
рая так высоко и честно бы
ла проявлена партией, раз
вивалась с той же твердос
тью. с той же принципиаль
ностью.

Главный редактор журна
ла «Новый мир» С. П. За
лыгин говорил о полезности 
проведения дискуссий на 
приоритетных направлениях 
общественной и культурной 
жизни. Яркий пример тому
— судьба проекта перебро
ски вод северных рек. Это 
был экзамен на нашу обще
ственную сознательность, на 
активность интеллигенции, 
всех слоев населения.

М. С. Горбачев. Неделю 
назад мы приняли решение 
по этим вопросам. Дали по-' 
руление: внести проект, ос
новывающийся на том, что
бы беречь как стратегиче
ское сырье всю воду вообще, 
и навести порядок в водо
пользовании. И на селе, и в 
промышленности, и в горо
дах, везде. Это очень важное 
решение будет, и оно должно 
быть комплексным.

С. П. Залыгин. Когда 
предлагается новая програм
ма водообеспечения, то там 
есть такие пункты, которые 
полностью дезавуируют на
ше же решение о перебро
ске рек.

М. С. Горбачев. В проекте 
Программы водопользования 
о переброске рек речь не 
идет.

Далее С. П. Залыгин за
тронул проблему озера Бай
кал, высказал озабоченность 
судьбой этой уникальной 
жемчужины природы. Надо 
ставить точки над «и» в бе
сконечных дискуссиях о Бай
кале, должны же иметь они 
какую-то действенность. Нет, 
я не говорю, что мы не дви
гаемся вперед с этими дела
ми: Байкал, Ладога, пере
броска. Это же невиданное 
дело!

М. С. Горбачев. Каспий 
восстанавливаем. Азов.

С. П. Залыгин. 25 лет то
му назад у меня были вы
ступления по Нижней Оби. 
И вы понимаете, никого ря
дом не было — 2 —3 чело
века. А сейчас-то обществен
ность!

М. С. Горбачев. Да, во
обще концепция гидростан
ций была так разработана '— 
путем затоплений. 1 0 — 1 2  
миллионов гектаров лучших 
земель ушло под воду! 
А это же база для животно
водства. А теперь проводим 
мелиорацию, чтобы получить 
такие же земли и корма на 
них.

С. П. Залыгин. Коль за
шел разговор на эту тему, 
то сейчас у нас создается 
комитет по охране окружаю
щей среды. Очень нужно бы
ло бы внимательно и чутко 
прдойти к этому делу, пото
му что в комитет передают 
свои охранные службы Tejjte 
министерства, которые до 
сих пор там действуют. Вот 
служба охраны водного хо
зяйства, которая столько дел 
натворила, она перейдет в 
комитет. Что мы сможем от 
него ожидать?

М. С. Горбачев. Когда мы 
обсуждали этот вопрос, то 
вопрос ставился так: какой 
будет комитет — с хозяйст
вами или без хозяйств? Все 
высказались, ваше мнение 
нам передали. Надо, чтобы 
у него ничего своего не бы
ло. Чтобы он был независим, 
чтобы за ним был бы только 
контроль, чтобы он. помимо 
штатов, имел огррмное окру
жение экспертов, привлекал 
к участию в этом благород
ном деле общественных дея
телей, то есть всех людей, 
озабоченных охраной приро
ды.

С. П. Залыгин. У нас вче
ра в редакции был сенатор 
Брэдли, он курирует в США 
министерство водного хозяй
ства. Мы с ним разговори
лись. он мне говорит; ну, 
эти министерства во всем 
мире одинаковы, потому что 
действительно мы не научи
лись до сих пор регулирю- 
вать процесс использования 
природных ресурсов.

С. П. Залыгин говорил 
также о слабой реализации 
постановления ЦК КПСС, 
касающегося работы творче
ских союзов. По мнению вы
ступающего, вина в этом 
прежде всего самих союзов.

Главный редактор журна
ла «Знамя» Г. Я. Бакланов 
отметил, что время корен
ных перемен в стране поис
тине судьбоносное. Прихо
дит усталость — нет, не от 
работы, это был бы празд
ник, а от безрезультатной 
работы, от того, что люди не 
видели результатов своей ра
боты годами и десятилетия
ми. Видно, в этом есть вина 
и прессы. Вроде много слов 
говорилось, а вот то главное 
слово, чтобы люди поняли
— другого пути нет, это по
следний шанс, либо мы от
катимся, либо останемся той 
великой страной, за которой 
мир пойдет, только сейчас 
сказано.

М. С. Горбачев. Останов
ка для нас гибельна. Этого 
нельзя допустить ни при ка
ких условиях.

Г. Я. Бакланов. Этой ги

бели многие ждут. Но ведь 
вот что: люди — за перест
ройку, но сколько еще про
сто ждут, что из этого по
лучится. Если бы во время 
войны такое количество жда
ло, мы бы не победили. Всем 
надо получше раскачаться. 
И тут, я думаю, в прессе се
годня нужен глубокий, сме
лый анализ происходящего, 
экономической, политиче
ской стороны, перспектив. 
Такой анализ, чтобы люди 
наконец поняли всю остро
ту исторической ответствен
ности.

Несколько лет назад боя
лись, что, если сообщить ка
кой-то факт в печати, сотря
сутся основы нашего строя. 
Сейчас все обо всем говорят 
открыто, и ничего, основы 
не сотряслись, а дышится 
лучше, свободнее, хотя инер
ции еще много, прочтут, об- 

, судят, признают постановку 
вопроса правильной и ниче
го не делают. Либо начнут 
делать так. что все посте
пенно тормозится.

Выступавший отметил не
обходимость сохранения па
мятников культуры и исто
рии, в частности поднял во
прос о передаче усадьбы 
Льва Толстого в Ясной По
ляне Академии наук СССР, 
о необходимости воспитания 
уважительного отношения к 
памяти погибших в годы 
Великой Отечественной вой
ны советских патриотов.

Выступивший затем К. Ю. 
Лавров, председатель прав
ления Союза театральных 
деятелей СССР, рассказал о 
первом годе работы этой но
вой творческой организации, 
ее активном участии в пере
стройке, духовном обновле
нии жизни советского теат
ра. Сделано пока немного, 
идет поиск нового, преодоле
ние ошибок, и главным кри
терием в этой работе стано
вится идейно - художествен
ное качество произведений. 
Проводятся интересные 
встречи творческой интелли
генции. Большие усилия 
предпринимаются с целью 
оказания помощи местным 
театральным организациям. 
Ни о какой помпезности, бю
рократической направленнос
ти этих мероприятий здесь 
не может быть речи.

Мне кажется, заявил вы
ступавший, сейчас в нашем 
деле самая большая опас
ность — это многословие. 
Меньше надо слов и больше 
дела. Это касается и нас, 
и органов культуры на мес
тах.

В заключение К. Ю. Лав
ров рассказал о творческих 
контактах и сотрудничестве 
советских театральных орга
низаций со своими зарубеж
ными партнерами.

Главный редактор газеты 
«Известия» И. Д. Лаптев, 
исходя из анализа работы 
прессы за минувший год и 
мнения читательской аудито
рии, отметил наиболее харак
терные явления обществен
ной жизни. Все более утвер
ждается и нарастает уверен
ность людей, что курс выб
ран правильный. Жизнь по
казала, что демократия и 
гласность являются по-на
стоящему рычагами перест
ройки, её инструментами и 
стимулами. Стремление к пе
ременам не только не осла
бло, но и усилилось. В то 
же время стало проявляться 
некоторое нежелание гово
рить о наших болячках.

1988 Г01Д должен стать, 
прежде всего для средств 
массовой информации, годом 
защиты идей и практики пе
рестройки. Особенно трудно 
придется в связи с начав
шейся гигантской работой по 
перестройке экономики. И 
здесь не надо суетиться, а 
спокойно и серьезно, осмы
сленно работать.

М. С. Горбачев. Вы хоро
шо начали без всяких при
крас показывать в газетах, 
как новое рождается в боре
нии, как проблемы решают
ся.

И. Д. Даптев. Первосте
пенное значение приобретает 
сегодня проблема регулиро
вания правовых отношений в 
экономике, соблюдения Зако
на о государственном пред
приятии.

Важно, как в этой си
туации удержать внимание 
людей к прессе, поддержать 
высокий духовный накал се
годняшней жизни общества. 
Но при этом сложность пе
ред нами стоит громадная. 
И эта сложность не в том. 
чтобы просто о чем-то пи
сать или не писать, а в том, 
чтобы не поддерживать, а 
тем более не сеять иллюзий, 
не срываться на дешевый 
крик, на погоню за чем-то, 
так сказать, «пикантным».

М. С. Горбачев. Когда они 
через дискуссии, через борь
бу показываются. Газета или 
журнал — это общественное 
дело. И если будет присут
ствовать в них только одна 
точка зрения, не будет об
мена мнениями, то что же 
из этого родится? Так и бу
дет противостоять клан про
тив клана, группа против 
группы? Надо объединяться 
вокруг народной судьбы, на
родных болей и радостей.

И. Д. Лаптев затронул да
лее вопросы повышения ^ка
чества журналистской рабо
ты, журналистского мастер
ства. Подчеркнул, что сего
дня эти вопросы приобрели 
особую важность, политиче

ский характер. Ведь тот или 
иной газетный материал мо
жет буквально всколыхнуть 
миллионы людей. В связи с 
этим необходимо всерьез за
няться изучением реального 
воздействия средств массо
вой информации на читате
лей, зрителей, слушателей. 
По-настоящему необходимо 
привести в действие такой 
могучий резерв гласности, 
как местные средства мас
совой информации.

Оратор привлек внимание 
также к проблемам совер
шенствования законодатель
ства, правового положения 
средств массовой информа
ции, обеспечения их матери
альной базы.

Первейшая предпосылка и 
важнейший компонент пере
стройки, сказал вице-прези
дент АН СССР П. Н. Федо
сеев, — это теоретическая и 
политическая разработка на
зревших проблем внутрен
ней и внешней политики, ко
торую провела партия за по
следние годы. Принципиаль
ное значение здесь имеют 
подходы нового мышления. 
Это новый, свежий взгляд 
на наше общество, на мир, 
на историю с точки зрения 
марксизма-ленинизма. Доку
менты 70-летия Октября — 
яркое воплощение нового 
мышления. Это действитель
но новый взгляд на все сфе
ры жизни советского обще
ства, социалистических стран, 
развивающихся стран, мир 
капитализма, на проблемы, 
которые стоят перед миром. 
Ведь сЯожились определен
ные догмы, которые мешали 
и во внешней, и во внутрен
ней политике, и то, что ап
рельский Пленум ЦК, XXVII 
съезд и последующие доку
менты партии покончили с 
этими догмами, это имеет 
громадное и международное, 
и внутриполитическое значе
ние.

Распространена была, на
пример, догма, что мирное 
сосуществование является 
формой классовой борьбы, 
что оно содействует разви
тию классовой борьбы в ка
питалистических странах. И 
когда мы говорили о мире, 
о мирном сосуществовании, 
не очень нам верили. Какой 
же это, мол, мир. какое мир
ное сосуществование, если 
оно помогает классовой борь
бе в наших странах.

Конечно, отсутствие это
го. положения в документах 
XXVII съезда КПСС, в Про
грамме партии, можно ска
зать. развязало руки во вне
шней политике и поставило 
все на правильные рельсы.

Или другая догма. Что у 
нас при социализме произ
водственные отношения пол
ностью соответствуют разви
тию производительных сил. 
Ну, и мы повторяли эту 
формулу довольно долго, не 
очень вдумываясь, что. ко
нечно, на какой-то стадии 
они соответствуют, и полно
стью соответствуют, а потом 
они приходят в противоре
чие. Но у обществоведов не 
хватило ни духу, ни реши
мости сделать последова
тельные вьшоды. И только 
апрельский Пленум ЦК, 
XXVII съезд партии слома
ли и эту догму.

Обществоведы работают на 
всех этажах перестройки: в 
области экономики, социаль
ных отношений, культуры, 
сознания. И хочу подчерк
нуть. что в центре у нас 
стоит человек, проблемы гу
манизма.

Нас, ученых, правильно 
критикуют за медлитель
ность, за отставание. Осо
бенно в разработке конкрет
ных подходов и стратегиче
ских линий. Общих положе
ний относительно экономиче
ской реформы, развития де
мократии у нас написано до
вольно много. Подходов же 
к осуществлению этих основ
ных рычагов перестройки по
ка что еще недостаточно. И 
стратегические сложные во
просы экономической рефор
мы пока тоже еще недоста
точно разрабатываются. Мы 
это сознаем.

Да, динамизм более всего 
нужен науке и особенно об
щественной науке.

Самая большая трудность, 
с которой мы столкнулись, 
сказал главный редактор га
зеты «Советская Россия» 
В. В. Чикни, — это доволь
но настойчивое тре(йвание 
читателя: меньше разговоров 
о перестройке, а больше кон
кретных материалов о ее 
результатах: дайте конкрет
ные результаты за два года, 
покажите лучший опыт и 
т. д. Это самая сложная и 
трудная задача, которая, на
верное, возникает перед каж
дым коллективом редакции. 
Здесь несколько проблем.

Первая. Ну, не так уж мы 
пока богаты адресами. Нуж
но учесть, что сейчас наме- 
стах — в организациях, да 
и просто люди —очень сдер
жанно относятся к то
му, чтобы изучали их опыт, 
обобщали, ставили какие-то 
им плюсы. Это время и са
мокритики, это время мно
гих начинаний. Никто еще 
не спешит зачислить себе в 
победу тот или иной резуль
тат. Но потребность в этом 
опыте, потребность в каких- 
то реальных результатах ог
ромна.

И еще. Я думаю, что у 
нас, журналистов, еще не

очень отточена зоркость, мы 
многого не умеем замечать, 
не умеем различать, вычле
нять из жизни. И отсюда 
бывают поверхностные оцен
ки и взгляды.

Сейчас идут отчеты о пе
рестройке на пленумах и со
браниях. Мы много печата
ем материалов об этом, но 
адресов опыта мы там тоже 
узнали немного. Вообще са
ми отчеты и пленумы прохо
дят очень интересно, много  ̂
необычных форм, много ост
роты, обостренное внимание 
к выступлениям. У нас был 
материал из Ярославля...

М. С. Горбачев. Материал 
хороший, интересный полу
чился. Вообще по освеще
нию отчетов у вас много ин
тересного было, особенно 
когда через диалог, столкно
вение мнений — это интере
сно и поучительно.

В. В. Чикни. Еще я хочу 
сказать вот о чем. Конечно, 
одним из моментов опыта 
является раскрытие перест
ройки в масштабе личности.
Мы попробовали представить 
серию очерков о прорабах 
перестройки. Прошло уже 
десятка три-четыре, но, приз
наться, не хватает сил. Мы 
пытались обратиться к пи
сателям. Есть у нас несколь
ко товарищей, которые с га
зетой дружат. Это Иван Ва
сильев, Владимир Ситников,  ̂
но послать в командировку 
на фронт перестройки кого- 
то из Москвы, как это быва
ло в 40тх годах, очень труд
но.

М. С. Горбачев. Выраже
ние от командно-администра
тивных методов —«послать».
А вот попросить. Таких лю
дей мы в Москве найти мо
жем, это вы зря.

В. В. Чнкнн. Это будет 
большим благом, но пока вот 
все-таки больше интереса у 
людей к тому, чтобы напе
чатать ТО; что 15 или 20 лет 
назад не напечаталось.

Сейчас, когда мы говорим 
о конкретных явлениях сего
дняшнего дня, есть большая 
потребность все-таки увязы
вать это со всей нашей кон
цепцией социализма. У нас 
родилась великолепная, по- 
моему, очень гибкая, четкая 
формула ^больше социализ
ма». Но больше — это зна
чит наращивание. Любое ны
нешнее явление связдно с 
нашими корнями. Коллектив
ный подряд, кооперативное 
движение, хозрасчет и т. д.
— это все вытекает из су
щности социализма, и нече
го нам сейчас разрывать эту 
историю социалистического 
движения. Умело показывая, 
что было наносным, что бы- ^  
ло застойным, -что было тор- 
мозящим, в то же время ви
деть то родное наше социа
листическое, на чем стоит 
человек, что является частью 
его жизни. Чтобы не было 
идейной безродности.

На меня, на всех нас про
извел большое вп€1чатление 
огрюм1НЫй историчеокий оп
тимизм доклада о 70.-летии 
Октября. Это хорошая база, 
нам надо чуть-чуть успоко
иться в исторических иска
ниях и заняться повседнев
ными делами. К сожалению, 
на мой взгляд, в печати 
сейчас не всегда материалы 
вьвдержаны в этом духе.
Ек;ть какая-то суетливость, ; 
особенно вокруг истории. Я 
имею в ВИДУ такую суетли- 
BOiCTb, которая создает, по- 
моаму, теневые моменты в 
душах людей. Вот вчера 
был опубликован документ
— решение Политбюро о 
переименовании Набережных 
Челнов, Черемушек. Очень 
строгий, взвешенный доку-' 
мент. Мы знаем, что люди 
хотят об этом поговорить, 
подумать, осмыслить. В 
«Известиях» я прочитал 
очень небольшой, но очень .  
симпатичный материал, ко- 
торый касается больших по
литических сто,рои жизни, но 
деликатно, разумно. Но по
том в другой газете на
ткнулся на выступление со- 
В1сем иного рода.

Голос. В газете «Москов
ская правда».

В. В. Чикин. Здесь такие 
фразы, которые вообще зву
чат, извините, кощунственно,

М. С. Горбачев. Здесь 
проявляется какая-то пад
кость на сенсации. Разве 
это должно быть свойствен
но нашей прессе? Давайте 
писать серьезно о самых 
трудных вещах — и сегод
няшних, и вчерашних, но от
ветственно, научно, чтобы 
по-настоящему .разрабаты
вать самый трудный мате
риал. Если допустили ошиб
ки, надо их исправлять.
Даже самые серьезные. Что 
же, у нас не хватит на это 
мужества? Затеяли такое 
революционное дело — 
страну из застоя вывести, и 
не хватит у нас М'ужества 
эти проблемы обсудить так, 
чтобы быть единодушными у 
в своих решениях и шагах? Д ,

Я за то, чтобы у нас тор
жествовали принципы социа
лизма, демократии, гласно
сти, критики. Чтобы была 
честность, отнрювеянасть. И 
все, конечно, в интересах 
народа, а не ради какой-то 
дешевой сенсации.

Мы подвергли мужествен- 
)юу[у aHajraay наши просче-

(Окоичанне иа 3-й стр.)
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Демонратизация-суть перестройки,
с у т ь  с о ц и а л и з

^  (Окончание.
Начало на 1-й н 2-й |стр.)

ты. Когда был еще такой 
анализ после Ленина? Все
сторонний анализ, взвешен
ный. Я дудмаю, вы понимае
те, что мы могли бы мно
гие острые факты найти, 
чтобы проиллюстрировать 
свои очень серьезные выво-. 
ды и положения. По любо
му вопросу. Но разве сей
час дело только в фактах, 
чтобы накалять страсти? Я 
>^ежден, что это не наш с 
вами путь. Нам надо стро
ить, обновлять социализм. 
Двигать наше общество, 
опираясь и используя все 
соки, которые нам дают 

' корни, глубоко уходящие в 
нашу историю, и уж тем 
более в историю социали
стическую, отсекая все не
гативное, что идет с 30— 
40-х годов и с последнего 
застойного периода.

На.м надо идти вперед и 
смотреть вперед. А разго
вор по душам для того и 
ведется, чтобы он в душу лег. 
Поэтому никакого отката, 
никакого отступления, на
оборот — вперед и вперюд!

В своем выступлении 
председатель правления 
агентства печати «Новости» 

/ В. М. Фалин оказал:
. Время, в котором мы уже 
находимся, отличается, мне 
кажется, одним, в числе 

, других, своеобразием: рост
духовных потребностей всех 
народов и повышение духов
ного фактора в жизни каж
дого народа, каждого госу
дарства.

Все ошибки, которые мы 
в истории сделали, должны 
остаться в прошлам. У нас 
нет права на повторение 
ошибок, на то, чтобы делать 
новые ошибки и когда-то, 
через 10—15 лет, снова се
бя поправлять.

Мы, так сказать, кредит 
доверия исчерпали или 
близки к тому, чтобы ис
черпать. И мы можем се
годня писать только прав
ду, всю Правду. А если не 
в состоянии сказать сегодня 
правду, лучше вообще не 
говорить какое-то время, 
пока мы не сможем этого 
сказать позднее, но сказать 
так, как нужно. Но, говоря 
об истории, мы часто в пос
леднее время увлекаемся 
тем, что бьем себя в грудь. 
И говоря об истории, пони
маем только историю Совет
ского государства и России. 
А история не нами одними 
исчерпывается, и многое из 
того, что в нашей истории 
было, есть производное, от
свет от событий, которые 
происходили за рамками 

. нашей страны, которые бы- 
o '  ли результатом наших от

ношений с другими страна
ми. которые проецировались 

' извне в нашу действитель
ность.

Сегодня, сказал далее 
В. М. Фалин, если очень 
в(нимательно следить за от
кликами на Западе на пере
стройку, на итоги визита в 
Вашингтон и на то, что ‘ 
предстоит после Вашингтона, 
не трудно обнар>ужт'ь, что 
там начинают делать акцен
ты соЕ'сем не на те моменты, 
которые присутствовали и в 
прошлом, и в позапрошлом 
году. Уже нет восторгов по 
поводу обновления, демокра- 

' тизации, глас1НОстИ|. Наобо
рот.

М. С. Горбачев. И, глав
ное, пытаются посеять не- 
.уверенность в нашем народе. 
Все, что на русском и на 
других языках народов идет 
на нашу страну, направлено 
на то, чтобы посеять сомне
ния в том, что мы осущест
вим перестройку.

В. М. Фалин. Это одна 
сторона дела. А другая — 
поддержать, подбросить но
вый материал, горючее в 
недоверие, которое там су- 
шествовало. В этой связи 
хочу сказать, что намерение 
это очень серьезное. После 
первой м1ировой войны аме
риканцы заняли столь враж
дебную позицию прютив нас 
потому, что американский 
солдат, вернувшийся после 
фронта, восстал против соб
ственной системы. Амери
канский рабочий после Ок
тябрьской революции потре
бовал социальных прив. По
сле второй мировой войны 
прюизошел поворот в от
ношении Советского Союза 
не только потому, что аме
риканцы не хотели делить с 
нами плоды победы. Адми
нистрация США боялась, 
что чувства дружбы по от
ношению к Советскому Сою
зу повлияют на внутреннюю 
и внешнюю политику этого 
государютва.

Это признавал Сульцбер- 
гер в 1946 году, это при
знают солидные ученые в 
своих работах и это — ис
тинный и реальный факт. 
Есть документ американ
ской разведки, где рекомен- 

li довелось выйти в 1943 году 
из коалиции с Советским 
Союзом, соединиться с фа
шистской Германией в тот 
период для ведения совме
стной борьбы против Совет
ского Союза. Это август 
1943 года, сразу после Кур
ской дуги. Поэтому, если 
смотреть внимательно на то, 
что происходит в Соединен
ных Штатах, мы должны к 
этому повороту в настроени

ях отнестись как к индика
тору очень серьезных, зре
ющих перемен и быть к это
му готовыми.

Остановившись затем на 
резервах советской прессы 
в деле перестройки, гласно
сти, демократизации, высту
павший отметил, что многое 
можно сделать путем целе
направленных и системати
ческих акций. Нужно доби
ваться адекватности между 
тем, что публикуется в печа
ти, и теми последствиями, 
которые такая п^ликация 
вызовет. Однако так бывает 
не всегда. Порой вскрывает
ся в газете вопиющий факт, 
читатель ждет реакции, а ее 
нет. Спрашивается, зачем 
же будоражить людей? По
лучается, что вся гласность 
сводится только к праву го
ворить о чем-то, о чем нель
зя было говорить, а послед
ствия критики оказываются 
за бортом.

Затем выступил главный 
редактор газеты «Правда» 
В. Г. Афанасьев. Он отме- 

• тил: Наша печать, не в пос
леднюю очередь и «Правда», 
хорошо поработала' на пер
вом этапе перюстройки, ко
гда нужно было провести, 
так оказать, инвентаризацию 
того, что у нас есть, где мы 
стоим, какие проблемы у 
нас, какие промахи, ошиб
ки, недостатки, куда нам 
дальше идти. Причем очень 
здорово все мы поднаторели 
в критике. Но потом, пораз
мыслив, приняв во виимание 
и решения XX'VII съезда пар
тии, и высказывания Михаи
ла Сергеевича Горбачева, 
нельзя было не прийти к 
выводу, что одной только 
критикой перестрочу ие 
осуществишь. И вот здесь 
мы столкнулись с самым 
трудным. Здесь, прямо ска
жем, «Правда» где-то сда
ла. какой-то период бьша в 
некотором замфпателвстве, 
за что нас на одном из круп
ных совещаний справедливо 
покритиковали. Мы сделали 
из этого выводы, приняли 
ряд экстренных и перспек
тивных мер.

Мы считаем, что самое 
главное сейчас для печати 
на вторам этапе перестрой
ки — это поиск, ржсюрост- 
ранение и поддержка пере
дового опыта перюстройки в 
самых различных его ас
пектах: и в человеческом,, и 
в технологическом, и соци
ально - психологическом. 
Здесь нам .нужно теснее под-- 
держивать связь с партий-' 
ными органами, с отделами, 
руководством Цеятралького 
Комитета партии, с тем что
бы нам получать и адреса, и 
имена, и разл>ичного рода 
советы и пожелани1я.

Дальше. Плохо мы ищем 
этот опыт, плохо. А кое-где 
даже не умеем искать. По
чему? Потому что мы, жур
налисты, недостаточно под
готовлены к работе в новых 
условиях, к решеиию новых 
современных проблем. Возь
мите товарно-денежные от
ношения. Мы ими не зани
мались. Наука толком не за
нималась. Возьмите коопе
ративное движение, индиви
дуально-трудовую • деятель
ность — опять-таки мы 
этим не занимались. Возь
мите человеческие, социаль
но-психологические аспекты 
нашей жизни — тоже этим 
делом не зан/имались. Поэто
му мы начали переучивать
ся.

В. Г. Афанасьев подчерк
нул, что в последнее время 
воспрюизводятся механизмы 
торможения критики в печа
ти. Это и отписки, и несоот
ветствие принятых мер по 
критическим выступлениям. 
Это и пересаживание из од
ного крюсла в другое. И, 
пожалуй, самый распростра
ненный метод — находить 
в критическом материале 
маленькую неточность, вто
рую неточность, небольшую, 
и хотя в принципе статья 
правильная, начинать опро
кидывать весь материал. К 
сожалению, не всегда мы 
встречаем на местах поддер
жку партийных OipraHOB.

Вопрос о «белых пятнах» 
в нашей истории, сказал да
лее главный рюдактор 
«Црайды», был со всей пря
мотой поставлен в докладе, 
посвященном 70-летию Ве
ликого Октября. В нем бы
ло заявлено, что нам нуж
но ликвидирювать эти «бе
лые пятна». Далее В. Г. 
Афанасьев сказал, что неко
торые авторы, берущиеся 
за эти темы, не обладают 
ни должными знаниями, ни 
ч(у;в(ствюм oiBeiTcTiBeHHOCTM.
А ведь речь идет об истории 
великой стржны и партии. И 
здесь нужны ввышатфъ- 
ность, взвешенность и точ
ность. Выступавший выска
зал в этой связи свои кри
тические замечания по пьесе 
М. Шатрова «Дальше... 
дальше... дальше!»

О стремлении Союза кине
матографистов СССР созда
вать в своей работе атмос
феру абсолютной гласности, 
открытого, това1р1ищескс(го 
диалога гсшорил першый се
кретарь правления союза 
Э. Г. Климов, в этом, под
черкнул он, — важнейшее 
срюдство консолидации всех 
наших сил. Нам нужно 
учиться объясняться, спо
рить и слушать друг друга.

С этой целью в нашем союзе ликовать ее для того, чтобы 
создан научный центр, в ко- читатель сам оценил досто- 
торюм, в частности, пред- шство труда.
ставлены социологи. На ос
нове анкетирования бук-

Остановившись далее на 
тематических планах изда-

вально всех членов союза тельств, оратор признал, что
нроязводится соответствую
щий анализ, который иомо-

здесь
нет.

никаких изменении 
Многие моногржфии.

гает корректировать нашу отметил он. написаны два-
деятельность.

Коонл'вшись темы
три года назад, и новых 

«Ре- .мыслей они не несут. Дело
форма и кинематограф», в том, что в издательствах 
выступавший отметил, что куда легче работать по по-
она проходит непрюсто. Сей- ручению. Перестройку в на

стало намного виднее дательском процессе многие
были, мол.

час
то, что когда-то окрыва- понимают так: 
лось «под водой». А в силу неправильные команды, а
того, что рефор.ма начала вот теперь 
довольно ощутимо затраги- и, стало быть, 
вать интересы конкретных другие, более 
людей, стали возникать яв

перестройка, 
поступят 

разумные 
команды. Какую книгу изда-

ления,' о существовании ко- вать, какую не издавать 
торых раньше мы и не подо- ото должно решать только 
дрювали. Это характерно для издательство, 
процесса перестройки во Выступавший затронул 
всей стржие, во всех сферах, проблемы, связанные с ук- 

Хо'рюшо это или плохо? реплением материально-тех- 
Лучше знать то, что подня- нической базы отрасли, от- 
лось со дна, нежели не метил, что нехватка бумаги 
знать. Есть ли в кинемато- часто ставит в тупик тех ре- 
прафе противники перюстрой- дикторов, на чьи издания
ки? Есть, и они открыто резко подскочил опрос, 
поизывают вершуться к тем Хочу подчеркнуть также, 
в1ременам, когда из опрю- что наша полигржфия ед- 
деленного центра определен- ли не самая отсталая от- 
ным людям назначалось, ка- Раоль. Тут уж нам отсту- 
кой ^ л ь м  ставить. Они хо- Дальше некуда. Тем
тят, чтобы, как раньше, со- менее принятые рюшения 
хржнилась очередь на поста- ° развитии не вьшолня- 
новку картины, чтобы каж- к)тся. Палец о палец не уда- 
дый по очерюди ставил свой |Рвли ни в мини,стерствах ма- 
фильм. За государственные шиностроения, ни в стрюи- 
деныги, естественно. Но то тельных министерствах, ни 
ли это дело — творчество, ® Минлесбумпроме. , Разве 
— когда каждый должен хотим вьтускать в до
работать, сохраияя прин- статочном количестве, ска- 
цип очередности? Наша ре- ®ем, историческую литера-
Форша предполагает тво,р>- 
ческое состязание. Только

туру? В ее издании был пе
риод, когда мы лишали лю-

интересный, проблемный, возможности в полном
правдивый замысел, обес- сбъвме понять, оценить об- 

печенный талантом соз- щественво - политнчес/к|у1ю 
дателей, имеет право мысль рюссийскую. Теперь 
НЗ. ПОСТЙНОВ1Ку бСТЬ Ц-бЛЗЯ прогрзммз издз*-

Оратор далее затрюиул такой литературы, мы
вопрос об авторском праве начали ее осуществлять. Но 
на кинофильм. Его положи, ведь наши возможности на
тельное решение, считает столько отфаничены, что 
он, не позволит «резать» выпуск книги дополнитель- 
наши фильмы на 45—60 «ым десятитысячным тира- 
минут, как это сделали, на- — прюблема часто тфу-
прнмер, с кинолентой «Аго- ^но разр>етиимая. 
ния» во Фржкции и США, Первый секретарь правле- 
из которой удалили все по̂ " 5 ?^ Союза писателей СССР 
литические сцены. Кнрпов отметил воз-

Э. Г. Климов назвал растающий авторитет писа- 
лишней, тормозящей инстан- тельского слова. Все жур- 
цией Госкино республик, налы, сказал он, увеличили 
Есть предложение, отметил тираж, «Новый мир», на-
он, которое идеально впи
сывается в нашу рюфоршу,— 
создание хозрасчетных прю- 
изводствен1ных объединений. 
На такое решение про^емы, 
уточнил выступавший, идут 
крупные рюспублики. Дру
гие же — за слияние с мест
ными министерютвами куль
туры, за создание таких ор
ганизаций, комитетов, где 
были бы и кино, и Госкомиз
дат, и Минкульт. На мой 
взгляд, нужйа единая от
расль, которая отвечала бы 
за весь нинематогржф.

Оратор привлек также 
внимание собравшихся к 
проблеме организации музея 
Р. Кармена, где были бы соб
раны ржботы, документы 
фронтовых операторов. Мы 
считаем, сказал он, что от
крывать подобные музеи на
до.
что не надо. И многие пуб
ликации в центральных га
зетах, выступления «Про
жектора перестройки» не 
принимаются им во В(Нкма- 
ние.

Такие встречи в ЦК ста
ли п'рекржсным уроком от
кровенности, доверия и ответ
ственности, сказал председа
тель Госкомиздата СССР 
М. Ф. Ненашев. Они оказы
вают огрюмное воздействие 
на xajpaK T ep и содержание 
нашей работы. Недавно я 
вычитал в одном из изда-

пример, более чем в ,два ра
за, «Дружба народов» — в 
пять, «Литературная газе
та» прибавила к своей по
стоянной читательской ауди-. 
тории еще 700 тысяч под
писчиков. И увеличился ти
раж, конечно, не только из- 
за обещаний опубликовать в 
будущем году какие-то сен
сационные и «жареные» ве
щи. Может быть, и это — 
я не отрицаю — повлияло 
на какую-то часть читате
лей.

Голос. Небольшую часть, 
да все 90 процентов. (Смех 
в зал^.

В. В. Карпов. Может быть, 
и так. Многие читатели 
спрашивают, высок л-и в 
них художественный уро
вень. Да, «Дети Арбата» — 
это нужно, это горячо и ин
тересно. «Белые одежды»—

Моссовет же считает, тоже. А как быть с т о 
жественным уровнем? Мо
жет, это тоже какие-то ве
хи времени? Читатели и 
предупреждают: смотрите,
как бы не родилась новая 
конъюнктура, как бы не по
лучилось так: сказал два
слова о репрессиях, о раз
ного рода негативных вещах 
—и прилепил еще 300 стра
ниц серятины к этому делу.

Теперь несколько слов о 
хозрасчете. Он у нас для 
всех, я так понимаю. Ну а 
почему Союзу писателей тог
да нельзя жить на xoopaic-

ний следующее: для того, чете? Мы давно на хозрас-
чтобы в обществе возможны чете.
были пе,ремены, необходимы М. С. Горбачев. При хоз-
два обязательных условия. 
Первое: большие цели. Вто
рое: большие сопротивле
ния.

расчете есть еще и налого
вая политика.

В. В. Карпов призвал ру
ководителей газет чаще

Мы, действительно, имеем привлекать к сотрудяичест- 
великие цели — и социаль- молодых писателей, на- 
ные, и общественные. Цели правлять их в командиров- 
революционные! С другой ^
стороны, мы имеем и сопро- Горбачев. Будем за-
тивление. Недооценивать вершать нашу встречу. Го- 
этого мы не имеем права товясь к ней, я запросил 
Говорю об этом потому, что статистическую справку за 
Исхожу из проблем, которы- 1985 1987 гг. Что проис-
ми живут сейчас издатели ходило и происходит у нас 
Мы понимаем, что больше с экономикой, с социальной 
всего вреда издательскому сферой за эти годы? Данные 
делу принесло бездумное красноречивы,
послушание, когда все было производительности
организовано на основе же- например, нас всег-
сточайшего пАнттапилпма- Д® беспокоил. Но вот зацентрализма;
вот это издавать, а это не последние три года темпы
надо. Сейчас мы стремимся прир«=та Производительно 
к тому, чтобы р а с ™ а т ь  превысили сред

. . . и р г л п л и и т р  п п и а ч а т р п и  /лттчи.
демюкрйгичджнй издательк- 
окий процесс. Он у нас об
ставлен такими огромными 
барьерами, рецензиями, от
зывами, что новому автору 
со свежими идеями, не ук
ладывающимися в прежние 
трафареты, опубликоваться 
довольно непросто. А по
тому книга-мнение, книга- 
полемика, книга-диалог — 
все еще редкость. Получив 
поддержку в ЦК пар>тии, по
шли на радикальные меры. 
Приняли, например, такое

негодовые показатели один
надцатой пятилетки в про
мышленности — в 1,3 раза, 
в строительстве — в 1 ,6 , в 
сельском хозяйстве —в 2 .8 , 
на железнодорожном тран
спорте — в 3,6 раза. Й;ли 
в 1981—1984 годах за 
счет роста производительно
сти общественного труда 
обеспечивалась 8 6  процен
тов прироста национального 
дохода, в 1985—1986 годах 
— 95, то в 1987 году — 
100 процентов. В промыш
ленности это достигнуто да-

решение: каждый автор име- же при сокращении числен- 
ет право на полную само- ности работающих, 
стоятельность, на свое трак- Очень важно, что и в тем- 
тование того или иного яв- пах прироста оплаты труда 
ления. Издательство в пре- и производительности обще- 
дисловии книги может ска- ственного труда ситуация из- 
зать, что оно не разделяет в манилась к лучшему. С этим 
чем-то позицию автора, но у нас всегда было особен- 
считает необходимым опуб- но плохо. Смотрите, что

было в 1981 — 1984 годах. 
Это как раз самые тревож
ные годы. Прирост заработ
ной платы трудящихся, з.а- 
нятых в материальном про
изводстве, обгонял прирост 
производительности труда 
на 17 процентов. То есть 
деньги платили, но не было 
отдачи.

Теперь рост заработной 
платы осуществляется в ме
ру повышения производи
тельности труд4 Экономи
ческий механизм заработал. 
Даже еще только на подхо
дах к реформе, товарищи. 
Это — первое.

Второе. Не менее важно, 
что качественные изменения 
происходят и в сфере науч
но - технического прогрес
са. Причем упор здесь де
лается на первичном маши
ностроении — станкострое
нии, электротехнике, прибо
ростроении и на тех отрас
лях, которые должны обес
печить решение научно-тех
нических проблем, развитие 
пищевой и легкой промьып- 
ленности, социальной сфе
ры.

В 1087 году по сравнению 
с 1985 годом обновление 
продукции в этих отраслях 
шло в 2,9 раза быстрее. 
Должен признать, что мы са
ми даже несколько удивились, 
побывав недавно на выстав
ке машиностроения. Произо
шел заметный сдвиг. А ведь 
мы,' собственно, еще не все 
решения приняли и только 
второй год работаем над 
программой модернизации 
нашего машиностроения.

О чем говорит выставка? 
Пошла продукция на миро
вом уровне, а то и превы
шающая его. Причем если 

. 15—20 процентов — это 
образцы, которые только 
что прошли испытания, то 
остальные — уже произво
дятся серийно. Заработали 
наши люди — и ученые, и 
техники, и рабочие, — и 
все пошло!

Вы знаете, что в прошлом 
так относились к отечест
венному машиностроению, 
что цно оказалось просто 
за1брошенным|. Нефтяной 
бум позволял иметь валюту. 
И мы бездумно закупали 
оборудование, решая произ
водственные задачи. Закупа
ли запчасти, не развивая в 
должной мере ни отечест
венное машиностроение, ни 
науку. Эта «импортная чу
ма», как правильно назвал 
ее академик А. Ц,_ Алексан
дров, по сущейву гасила 
процесс научно - техничес
кого развития.

И все это происходило в 
нашей огромной стране, ко
торая вообще не может до
пускать технической зави
симости от кого-либо. Мы 
оказались буквально загнан
ными в угол. Предстоял 
сложный поворот. И толь
ко сейчас двинулись вперед: 
вычислительная техника по
шла, конкурирующие кол
лективы ученых заработали, 
вплотную подошли к созда
нию, например, ЭВМ, спо
собных производить милли
ард операций в секунду. За 
ними в ближайшие годы 
появятся машины с быстро- 
дейстаием 1 0  миллиардов 
операций в секунду, на под
ходе супер-ЭВМ с 30, 50 и 
даже более 1 0 0  миллиардов 
операций в секунду. А зада
чи и дальше растут. Пони
маете, какой потенциал в 
нашем обществе заложен? 
Ускорение началось.

Выставка действительно 
его отразила. Уже полмил
лиона человек ее посетили. 
Это, так сказать, небольшой 
комментарий к ней.

Продолжаются примерно с 
1983 года прогрессивные 
изменения и в сельском хо
зяйстве. Тенденция эта яв
ляется устойчивой. В жи
вотноводстве все годы про
дуктивность растет, и сей
час отмечается рост по всем 
видам продукции. Наследст
во от застойных лет доста
лось нам сложное. И пото
му мы просто обязаны раз
ворачивать перестройку на 
основе научно - техническо
го прогресса и усиления 
ЛИЧ1НОЙ заинтересованноспц 
демократизации обществен
ных и экономических про
цессов. Таков наш путь.

Нам некуда отступать. Мы 
посмотрели, как растет на
циональный доход по отрас
лям народного! хозяйства. 
Из-за чего недоберем нацио
нальный доход? В результа
те внешней торговли. по
скольку неблагоприятяа си
туация с нефтью. Недоберем 
в связи с так называемыми 
«потерями» от продажи вод
ки. Но, знаете, на конъюнк
туре нельзя строить долго
временную социальную и 
экономическую политику, 
как мы это делали до по
следнего времени. Поэтому, 
повороты, которые мы сей
час осуществляем, очень 
нужны и обоснованны. Име
ется в виду, что мы аграр
ному сектору откроем все, 
так оказать, двери. Уже 
приняли, по сути дела, ре
шения, снимающие все пре
грады, все, во что упирается 
его развитие. Сейчас дело в 
психологии руководителей. 
Народ же готов к инициа
тиве, готов к ответственно
сти, готов взять на себя и 
риск, с которым связано ве
дение сельского хозяйства, 
потому что он верит в свои 
силы. И уже доказал это

повсеместно.
Мы сейчас даем колхозам 

и совхозам широкие возмо
жности и с точки зрения са
мостоятельности, и с точки 
зрения экономических пред
посылок, и с точки зрения 
техники. Ду.маю, что мы до
бьемся устойчивости в аг
рарном секторе. И особен
но, конечно, в земледелии.

Смотрите, какие интерес
ные процессы идут в дру
гих областях. Мы немало 
сделали для того, чтобы 
усилить социальную направ
ленность всего нашего на
родного хозяйства. Что 
это дает? Пока еще идет по
ворот, но уже в 1987 году 
темпы прироста капиталь
ных вложений на эти цели, 
«а создание материальной 
базы социальной сферы бы
ли выше в 3 раза, чем в на
родном хозяйстве в целом. 
И что мы имеем в резуль
тате? Возьмем 1985—1987 
годы. За эти три года сред
негодовой ввод жилья воз
рос на 9 процентов, школ 
— на 28 процентов, проф
техучилищ — на 4 процен
та, дошкольных уч^жде- 
ний — на 1 0  процентов, 
больниц — на 9 процентов, 
поликлиник — на 24 про
цента, клубов — на 46 про
центов. В эти годы улуч
шили жилищные условия 32 
миллиона человек. Интерес
ные данные!

Возросло потребление на
селением материальных благ 
и услуг. Абсолютный сред
негодовой прирост потребле
ния за 1985 —1987 годы со
ставил 18 млрд, рублей про
тив 1 1  млрд, за предшест
вующие три года. Значит, 
абсолютное увеличение до
ставило 7 млрд, рублей. По
чему я 'говорю об этом, то
варищи? Все, что мы дела
ем, делаем ради народа. В 
конечном счете — за ним 
решающее слово. И люди 
отклиннулись. Они поддер
жали перестройку своим 
трудом. А это — главное. 
Собственно, это ведь и оп
ределяет наши колоссаль
ные возможности во всех 
сферах жизни. Имеет ли 
какая-либо другая страна 
такие возможности?

Могут спросить: как же
так, статистика сообщает о 
росте потребления, а у нас 
всего не хватает? Мы остро 
это чувствуем. Почему? По
тому что по одной кривой 
шли денежные доходы, а по 
другой — рост товарообо
рота. Потребление росло; но 
платежеспособный спрос 
увеличивался еще быстрее. 
В результате увеличивался 
разрьш, непокрытый спрос. 
Поэтому у нас всего и не 
хватает.

Тут поднимали такой воп
рос. Новизна в хозяйствен
ной деятельности иногда вы
зывает какие-то сомнения, 
даже подозрения. Когда ра
ботают ради удовлетворения 
потребностей народа, ради 
улучшения жизненных усло
вий людей, это следует при
ветствовать. Но мы не дол
жны допустить и не допу
стим, чтобы у нас появи
лись какие-то рваческие эле
менты. Мы имеем экономи
ческие, социальные; полити
ческие механизмы, которые 
способны защищать нас от 
этого.

Но хочу сказать и о дру
гом. Интерес у людей дол
жен поддерживаться. Так 
во всем мире принято. Так 
и у нас должно быть. Смот
рите, худо-бедно, но уже 13 
тысяч различных коопера
тивов в стране действует, 
более 300 тысяч человек за
нялись индивидуальной тру
довой деятельностью. Это не 
ахти как много для такой 
страны, как наша, но тем 
не менее шаг вперед сде
лан.

Что дает наша линия на 
оздоровление общества, эко
номики и социального 
климата, включая борьбу с 
пьянством и алкоголизмом? 
Вот лишь некоторые данные, 
демографические показа
тели. Они небезынтересны 
для всех нас.

В 1986—1987 годах в 
среднем за год умирало на 
2 Q0  тысяч человек меньше, 
чем в 1984 году, а смерт
ность трудоспособных муж
чин от несчастных случаев 
сократилась на 37 процен
тов. Что такое пьянка? Это 
—нарушения, аварии, трав
мы. Люди уходили из жиз
ни в расцвете сил. Не про
сто было изменить эту тен
денцию, но изменили.

За истекшие два года по
высилась рождаемость. В 
этот период ежегодно рож
далось 5,6 миллиона детей, 
а в 1980 г. — 4,9 миллио
на. Оздоровление семьи — 
это большое дело. И потом, 
люди теперь видят перспек
тиву, выросла их уверен
ность. И прежде всего про
изошло оздоровление нрав
ственное. Мы основательно 
занялись здравоохранением 
в стране. Почти на два го
да возросла средняя про
должительность жизни все
го населения страны, а у 
мужчин — на 2 , 6  года.

Конечно, Bice это не слу
чайно. Я бы сказал так: в 
этом еще одно доказатель
ство того, что все общест
во выходит из застоя. Но 
положительные тенденции 
пока только обозначились.

Теперь, когда мы вклю
чаем экономические факто

ры, развиваем гласность, 
демократию, когда общест
венная инициатива стиму
лируется всеми средствами, 
я думаю, положительные 
процессы будут нарастать. 
Мы, конечно, еще не раз 
переболеем. Болезни у нас 
будут нелегкими, но мы ок
репнем и еще увереннее 
пойдем вперед. У Полит
бюро, у правительства есть 
полная уверенность, что мы 
непременно пойдем дальше. 
Поэтому сейчас, вступая в 
сложнейший этап перестрой
ки, когда много новых проб
лем нахлынет на нас. не 
будем впадать в панику, не 
будем нервничать. Возмож
но, придется даже где-то 
отступить, если окажется, 
что мы в чем-то ошиблись. 
Дела у нас непростые, не 
будем бояться ошибок. Но 
будем твердо идти намечен
ной дорогой.

Конечно, нам надо делать 
меньше ошибок. Считают, 
что меньше всего делают 
ошибки те, кто ничего не 
делает. Но ничегонедела
ние — это и есть самая 
большая ошибка.

Хочу искренне поблагода
рить вас за то, что вы от
кликнулись на наше пригла
шение поделиться своими 
мыслями о ходе перестрой
ки, Вижу, у нас есть боль
шое согласие, большое по
нимание ответственности и 
исторической значимости 
этапа, в который мы всту
пили. А это уже само по* 
себе, я вам окажу, огром
ное дело. Такое понимание 
должно переплавиться в по
ступки, в действия. Это пер
вое.

Второе. У всех есть по
нимание того, что нас ждет 
большая работа. И будет 
очень хорошо, если это' по
нимание мы донесем до на
шего народа. Нам удалось 
в истекшем году многое 
сделать в этом направле
нии. Перестройка вызвала к 
жизни своего рода револю
цию ожиданий. Но первона
чально это были такие ожи
дания: вот, мол, придет хо
роший человек, и все пой
дет само собой, и будут бла
га сыпаться, как манна с 
небес. Сейчас у народа есть 
уже понимание того, что мы 
должны пройти нелегкий 
путь, прежде чем добьемся 
ощутимых позитивных ре
зультатов для общества, для 
каждой семьи, каждого че
ловека — и в  моральном, и 
в материальном плане.

Все, что мы наметили, 
должно быть сделано наос- 
нове перестройки, на осно
ве новых подходов, на ос
нове сохранения и упроче
ния той атмосферы, ’ кото
рая в стране сложилась. 
Это понимание надо и даль
ше поддерживать и укреп
лять. Надо укреплять дух 
народа, товарищи.

И здесь я прямо скажу, 
людям нужна правда. Ког
да им говорят правду, то, 
несмотря «и на какие труд
ности, они идут на все са 
моотверженно. Когда же 
начинают подсовывать в ' ро
зовой упаковке ложь, это 
порождает апатию. Люди 
очень чутки на доброе от
ношение, видят в неправде 
неуважение к себе. Народ 
наш сейчас очень образов 
ванный и знающий, пожа
луй, один из самых образо
ванных и самых знающих 
народов мира. Он чуток не 
только на честный зарабо
ток, но и на хорошую ат
мосферу, на уважительное 
отношение к себе, на честь 
и славу за свой добросове
стный труд.

Вспомните нашу историю 
— насколько наш народ 
всегда был готов к самопо
жертвованию. Этого не надо 
забывать. Но этим нельзя и 

злоупотреблять. Кстати, о 
нашей истории. Здесь подни
малось много вопросов. За
трону лишь некоторые из 
них. Принципиальная пози
ция по вопросам нашей исто
рии сформулирована в пар
тийных документах, относя
щихся к 70-летию Великого 
Октября. На их базе должно 
идти углубление нашего по
нимания иоторических про
цессов, их переосмысление, 
а вот ажиотажа не должно 
быть. И должен сказать вам, 
что комиссия ЦК, созданная 
в соответствии с решения
ми октябрьского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС для рас
смотрения многих сложней
ших вопросов нашей исто
рии. работает. 'Уже, навер
ное, что-то по первым ре
зультатам ее работы будет 
опубликовано еще до XIX 
партконференции.

На одном из последних 
заседаний Политбюро осуж 
дался и вопрос о том, каки
ми должны быть «Очерки 
истории КПСС». К этому 
проявляется огромный ин
терес. Нужно, чтобы «Очер
ки...» были правдивыми. 
Ведь правдивое слово о на
шей истории, это, товарищи, 
наше общее достояние, наша 
сила. Поэтому написать хо
рошую, правдивую книгу, 
которая могла бы стать 
учебником по . истории 
КПСС, ~  большое дело. Мы 
думаем, что, наверное, сей
час без помощи ЦК эту 
проблему не решить. Надо 
задействовать сейчас весь 
наш потенциал, чтобы лучше 
справиться с задачей. Ко
нечно, главная работа за

учеными, обладающими не
обходимым научным бага
жом. Надо создать хороший 
коллектив авторов, в кото
рый вошли бы люди творче
ские, принципиальные, ком
петентные. Да, должен быть 
авторский коллектив. но 
должна быть, видимо, и ко
миссия ЦК КПСС.

Работа здесь предстоит 
большая и ответственная. 
Ведь это наша история со 
всем, что "’в ней есть. Мы 
учились, оова'ивая новые 
ценности и в экономике, и в 
духовной культуре, и двига
лись вперед по пути про
гресса. Учились, допуская и 
прюсчеты, и ошибки, и из
влекая уроки даже из тяже
лых, трагических периодов 
нашей истории. Для нас 
непряемлв.мо всякое сглажи
вание истории. Она уже 
есть. И дело только в том, 
чтобы правдаво показать ее. 
Дело в нашей честности, от
ветственности и научности 
подхода. Мы воздаем дол
жное всему, что было вели
кого в нашей истории, и не 
можем простить тех, кто со
вершал беззакония, тем бо
лее — преступления.

Не вижу оснований для 
того, чтобы мы рубили под 
собой какие-то корни. Прав
да одна. Мы ее не можем 
разделить по периодам. На
ша история состоялась, и ее 
надо знать и осмыслить по- 
настоящему.

Это — богатейшая наука. 
Чем больше мы к ней о б е 
щаемся, тем больше пони
маем, что нам надо делать и 
сегодня, и завтра.

Мы один раз приходим на 
эту Землю. И отношение к 
человеку, к его жизни и ко 
всему его делу должно 
быть самым честным, са
мым уважительным, особен
но к тем, кто взял на свой  
плечи основную тяжесть 
борьбы на крутых поворотах 
нашей истории. К человеку 
нельзя допустить несправед
ливость и неуважительное 
отношение, а тем более — к 
целому поколению. Это бу
дет преступление. И если 
наш строй выдержал все ис
пытания, выпавшие на долю 
советского народа, в том 
числе и те, которые, как ав
томатные очереди, бьют из 
прошлого по всем вам, — 
значит, это прочный, поддер
живаемый народам строй, 
который мы должны поста
раться 'правдиво показать 
на всех этапах его станов
ления и развития.

Нужна диалектика, а не 
шараханье то в черное, то в 
белое. В жизни такого нет, 
все идет рядом, в борьбе и 
во взаимосвязи. Очень хо
телось, чтобы у нас было 
единое понимание этого — 
нельзя заменять одну полу
правду другой полуправдой. 
Все это — наша история 
со всеми ее достижениями, 
потерями и трагедиями.

Мы гордимся своей исто
рией, каждым ее днем пото
му, что, даже когда неспра
ведливо гибли люди, кото
рые составляли славу Отече
ства, даже в это тяжелое 
время трудились рабочие, 

крестьяне, интеллигенция, 
двигали жизнь и поднимали 
державу к новым высотам 
прогресса. Поэтому, когда 
мы говорим об истории, мы 
не хотим возвеличивать и,:Й1 
низвергать чьи-то персоны, 
а воздаем должное ""народу 
— силе, решающей в исто
рии.

Очень, товарищи, здесь 
непростая диалектика, но 
только так можно идти впе
ред, честно анализируя ис
торию, делая выводы для 
ньшешнего дня. В начале 
нашей встречи я лишь крат
ко затронул эту тему. Вы 
вышли На нее, и я счел не
обходимым еще раз ска
зать о том, что касается на
шей истории.

Возщжщаясь к актуаль
ным задачам перестройки, 
хочу еще раз подчеркнуть, 
что главное сейчас — кре
пить дух народа, поддержи
вать его борьбу за пере
стройку. Надо показывать 
перестройку в реальном бо
рении общественных сил. 
Люди хотят перемен, хотят 
участвовать в перестройке, 
но во многих случаях просто 
не умеют. Не умеют — это 
же беда, товарищи! Надо 
помогать людям осваивать 
новые подходы. Надо обра
щаться и к прошлому опы
ту, брать из него все, что и 
сегодня может хорошо по- ' 
служить нашему делу. Мы, 
как говорится, должны дей
ствовать методом диалекти
ческого отрицания: вобрать 
все лучшее, все полезное, 
что когда-то работало, слу
жило нам на всех этапах.
А все старое, что отжило, 
отбросить и пршрастить но
вое. Вот наша формула.

Руководство КПСС возла
гает большие надежды при 
решении новых, больших 
задач следующего этапа пе
рестройки и на тех, кто 
здесь присутствует. Давайте 
будем идти вперед уверенно 
и твердо, и пусть у вас не 
будет сомнений: мы не сда
дим позиций в политике пе
рестройки. Мы этой полити
ке привержены до конца. 
Выбор сделан, мы никуда 
сворачивать не будем. Но 
надо, товарищи, поднимать 
все общество, всю страну. 

Желаю успеха!
(ТАСС).
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Сюрпризы 
« Воскресной 

лыжни»
Наши читатели уже привыкли х тому, что каж

дую неделю мы подводим итоги прошедшим в вос
кресенье массовым лыжным стартам, вручаем при
зы «Здоровье» и «Больничный лист». Нам прият
но сообщить, что минувший воскресный день про
вели |С пользой для себя многие томичи. И погода, 
что называется, благоприятствовала, и организа
торы стартов учли замечания, которые были вы
сказаны в /газете. Так ЭДо р большинстве наших 
лыжных «точек» было Весело и многолюдно.

А теперь о Ваших призах.

В Кировском районе
лауреатами названы кол
лективы крупных! про
мышленных предприя
тий: элетстромехани-
ческого, электротехничес
кого и радиотехнического 
заводов.

В Советском районе на
иболее массово вышли 
на лыжню коллективы 
треста «Томскпром-

строй», домостроитель
ного комбината и трес
та «Том)скяшлстрой».(

Победителями воскрес
ного конкурса в Октяб
рьском районе стали ра
ботники ПЖРТ и поли
клиники .N“ 4.

/1

кБОйЬНИЧНЫИ
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Малопочетное «право» 
владеть этим призом по 
итогам прошедшего во
скресенья получили в 
Кировском районе кол
лективы автоколонны 
.Nb 1974, ремонтно-стро
ительного треста № 6 , 
детской больницы Mb 1 , 
полик'линикМ облздрвй-* 
отдела, института «Атом- 
теплоэлектропроект».

В Октябрьском районе 
— коллективы железно

дорожной больницы и 
детской инфекционной 
больницы им. Сибирцева, 
а также ЖЭУ-9.

Оргкомитет Советского 
района решил такой 
приз не присуждать ни
кому. Такое решение 
может только радовать., 
по не следует забывать 
и о том, что наш кон
курс организован по спор
тивному принципу. А 

значит, и отб№ кандида
тов на приз «Больничный 
лист» должен проводить
ся достаточно строго.

Как видите, уважаемые 
читатели, не обошлось 
без сюрпризов. Вначале 
о приятных. На наш 
взгляд, удачно прошел 
праздник, организованный 
на стадионе «Буревсст- 
яин» коллективом
ТЭМЗа. На лыжню в этот 
день вышли многие ру
ководители трудовьк 

коллективов Кировского 
района. Интересными бы
ли соревнования строите
лей на приз Героя Со- 
циалистическсго Труда 
М. Б. Сироткиной в Со 
ветском районе. Добрых 
слов заслуживают ' и 
старты, проведенные в 
Октябрьском районе.

Но вот он. парадокс 
Казалось бы, кому, как не 
работникам медицинских 

учреждений города, лич
ным примером агитиро 
вать своих пациентов за 
здоровый образ жизни? 
А шосмотрит€|, сколько 
«лауреатов» пршза «Боль
ничный лист» из коллек
тивов лечебных учреж
дений! Факт', который 
трудно объяснить'.

И еще. В этом туре 
конкурса мы обошли 
молчанием| коллективы 
Ленинского района. Точ
нее', молчанием обошли 
нас. Чем вызвана подоб
ная скрытность—судить 
не беремся. Важно дру
гое. Порядок определе
ния кандидатов на призы 
известен, время подачи 
информации — тоже. Вот 
только самой информа
ции нет. «Сюрприз», что 
и говорить, огорчитель
ный.

Проблемы массового футбола Анонс Я Н В А Р С К И Е

Твое свободное время

НЕ ХВАТАЕТ п о д л и н н о й  ЗАБОТЫ  СИМФОНИЧЕСКИЕ ВЕЧЕРА
Никого, пожалуй, не стоит убеждать в 

том, что здоровье человека неотделимо от 
развития физической культуры и спорта. 
Как и в том, что рдним из самых популяр
ных и, что самое .главное, самостоятельных 
видов спорта в Томске стал футбол. Лет
ний и зимний.

Но вот осенью прошедше
го пода, как бывало не раз. 
газета «Красное знамя» по
местила очередную статью 
под заголовком «Если ста
дионы отдыхают...», в кото
рой авторы рассказа
ли о проблемах, ме
шающих превратить лю
бимую игру в действитель
но массовый, круглогодич
ный вид спорта, не требую
щий к тому же такой «опе
ки». как лыжи. Мы, конеч
но, не собираемся противо
поставлять лыжи и футбол. 
Но вот ведь как получает
ся. Райкомы партии, райис
полкомы, облсовпроф, обл- 
спорт,комитет многое делают 
для развития материальной 
базы лыжного спорта, орга
низации лыжных соревнова
ний. проводят зимние пра
здники. А футбол... Футбол, 
которым занимаются в об
ластном центре тысячи го
рожан, одия-од'Инщпея€« и 
по-прежнему остается в ро
ли пасынка. Даже объяв
ленный в стране Всесоюз
ный день футбола в сен
тябре 1987 года не стал 
праздником в Томске. Его 
просто не готовили, хотя, 
на наш взгляд, это прямое 
дело облопорткомитета и 
облюовета ВДФСО профсою
зов.

Не проявляется в TOiMCKe 
большого интереса к объяв
ленному «Ком1сомольакой 

правдой» Всесоюзному чем
пионату болельщиков >— 
этому интереснейшему и да
же уникальному экспери
менту по привлечению к 

. массовому футболу миллио
нов его болельщиков. Нали
цо такое же равнодушие, 
как в свое время к объяв
ленному газетой «Труд» 
всесоюзиому •конкяхгу «Мы 
и мяч», участником которо
го был всего, один «луб 
«Мотор» (объединение «Сиб- 
электромотор»).

В чем же причина, поче
му поистине народный вид 
спорта не пользуется вни
манием у тех организаций', 
которые в силу своих слу
жебных обязанностей долж
ны помогать и поддержи
вать огромный футбольный 
«актив»? Почему нет ника
кой реакции на опублико
ванные в «Красном знаме
ни» многочисленные крити
ческие, цробле.мные вы
ступления? Впрочем, отве
ты есть. Да вот дела нет. 
Хорошо помнится ответ 
председателя облспорткоми- 
тета В. Н. Скрипке в обла
стной газете: «Будет пра
здник и футбола». Но ни
чего из того, что было обе
щано товарищем С(кри!пко, 
в футболе не внедрено.

По-прежнем>' никто не уп
равляет нашими стадионаг 
ми. Здесь нет элементарных 
услуг, душевых, буфетов, 
рекламы, не звучит музыка.

В течение двух лет обл- 
спорткомитет вьшускает 
«Положение о первенстве 
области по футболу», но по
ка идет «игра без правил». 
Чемпионат области прохо
дит без расписания игр, тре
нерам приходится договари
ваться о полях. Если же на
ставники команд возмуща
лись, то нередко в ответ 
слышали: «Не хотите — не 
играйте». А ведь речь идет 
о первенстве области! К со
жалению. нередко проявля
ется и субъективный под
ход судей.

А что Же в городском 
первенстве по футболу, где 
в двух группах участвовали 
35 команд? Вот М'нение иг- 
1<зка и TpenepaVo6 imecTBeH- 
ника Р. Токпанова:

— Надо прямо сказать, 
что изменений практически 
нет. Футбольное поле «Темп» 
в плохом состоянии. Е5сли в

душевой есть вода, то толь
ко холодная. За весь сезон 
команда ДСК лишь два ра
за выступила на нормаль- 
но.м футбольном поле (ста
дионов «Локомотив» и 
«Кедр»). Ну а второму 
эшелону первенства города 
официально вообще не пре
доставлялись стадионы—иг
рали где придется.

А ведь прояви городской 
и районный спорткомитеты 
к этой группе чуть-чуть BiKH- 
мания и заботы; сделай хо
тя бы небольшую рекламу, 
и. уверены. количество 
команд значительно увели
чится. А это значит, что 
еще десятки и сотни 
молодых людей проведут 
свободное время с пользой 
для себя.

Здесь уместно спросить 
р|уководстао горспорткоми- 
тета: зачем нужна монопо
лия в футболе всего города? 
На наш взгляд, разумиее 
порумить проведение пер
венства районов райспорт- 
■комитета®#,. В зависи14Ь.сти 
от количества команд при
гласить победителей вькту- 
пить на первенстве города. 
И, конечно же, провести 
его на высоком организаци
онном уровне, прев/ратив 
чемпионат в . настоящий 
праздник футбола. И чтобы 
награды сильнейшим вру
чал, допустим, председатель 
горисполкома или его заме- 
стители.

В развитии массового 
футбола не менее важна 
позиция облсовпрофа. По
жалуй, именно его спортив
ный отдел виновен в том, 
что футбол у нас не полу
чил еще должного разви
тия. Здесь, например, «по
хоронено» постановление 
ВЦСПС о развитии массо
вого футбола, вышедшее не
сколько лет назад. Мало что 
сделал облсовпроф по вы
полнению своего собственно
го постановления от 25 сен
тября 1986 года, утвердив
шего комплексный план ме- 
РОП1ЖЯТИЙ по дальнейшему 
развитию футбола в Том
ской области.

Планировалось еще в про
шедшем году решить вопрос 
об изготовлении футбольной 
формы на предприятиях об
ласти, но, увы, формы как

С улыбкой

:М -

«мы от ВНУКОВ НЕ ОТСТАНЕМ!». Фото в. Кровелыцикова.

И музыка звучит...
Сорок пет исполнилось коллвктмшу духового оркестра 

Томского завода резиновой обуви.
Было время — наши де- потин, до 

душки и бабушки, пра- оркестрах

го оркестра где-нибудь в 
парке или городском саду 
или просто в выходной 
день. А теперь—увы—ду-

этого никогда в большой иопошительский
-. __ ____ . -Х-- -.г___ «г - игравший, опыт. Приехал в Томск

Обушки и прадедуиши тан- Полгода ходил он на репе- Дмитрий Григорьевич , из
Цевали под музыку духово- тиции коллектива, слушал Ярославля, а в заводской

внимательно, но вот взять в оркестр пришел три года
руки инструмент никак не назад. С самого задала 
рюшался. Но все-таки угово- поставил перед собой

_̂ рили Хлодотина играть в цель—поднять исполнитель-
ховую имузыку умьшшшь уда1рной группе. Еще и го- ский уровень коллектива до 
нечасто, В Томске таких ор- да нет, как начал, и, может профессионального. За каж-

быть, не все пока получает- дой из групп был закреплен 
ся, но очень он старается, опытный музыкант из фи- 
«)Толк будет», — считает лармонии. И уже сегодня 
Дмнтртий Григорьевич Ле- результаты этого «тренажа» 
валюв. заметны. Выступая в марте

Четыре года играет в ор- прошедшего года на смотре 
Г. Е. Коновалов, духовых оркестров, коллек- 

ему было тив заводчан занял третье 
за" сорок. Ни нот не знал, место. В группе профеоси 
ни играть не умел. Начинал, 
как говорится, «с нуля», а

кестров осталось пять-
шесть. Один из них, причем 
один из лучших,—на заводе 
резиновой обуви.

В нем все равны. Акком
панирующая и солирующая 
группы. Те, кто начал кесгре
заниматься давно, чуть ля Пришел, когда 
не со дня основания коллек
тива, и те, кто пришел сов

сем недашно. В. С. Кузне
цов, баритон, почти сорок теперь—второй альт в ак- 
лет отыгравший в военном компанирующей группе.

овальных оркестров! Вместе 
с военным оркестром ис
полнял он марши возле 
центральной трибуны на

оокестре («редчайший му- У руководителя''коллекпи- лравдничяой октябрмкой 
зыкант», как называет его ва Д. Г. Левашова, профес- демонстрации. Это—и боль- 
оуководитель коллектива сиональчого музыканта шая честь, и признание вы-
Д Г Левашов) с тем же Томской областной филар- сского мастерства иополни- 
вниманием выслушивает за- монии, за плечами Ленин- п г
мечание, что и В. Н. Хло- прадокая консерватория и На репетициях Д. 1. Ле

вашов сумел создать хоро
шую рабочую обстановку, 
атмосферу творческого по
иска'. Уговорились с ор
кестрантами сразу: лишних
.разговоров быть не должно. 
Опоры? Только по су
ществу: длительность пауз, 
верность звуков. Главное 
слс)зо—за 'РукодЮдителем!. 
0 :г—дирижер, помощник, 
советчик.

— Не торопитесь вступать, 
слушайте друг друга. Мощь 
звучания 'Достигается тогда, 
когда все инструменты бе
рут ноту одновременно,— 
снова и снова повторяет 
Дмитрий Григорьевич, стре
мясь достигнуть не только 
слигаоуги зв(5мания—едине
ния оркестра, когда даже 
дыхаиие берут одновремен
но.

Оркестранты-люди самых 
разных профессий. Р. Идике- 
ев — кочегар, В. Д. Акуль- 
шин — сварщик, В. Г. Гу
бин—сдесарь. В оркестре он 
староста, хороший организа
тор. Может в принципе за
менить любого исполнителя, 
поскольку одинаково владе
ет всеми инструментами. В 
репертуаре коллектива — 
произведения ШостансЬича!, 
il^MaeBCKorct Пахмугговой, 
А. Петрова, обработки для

духовых оркестров вальсов 
и маршей Верди, Штрауса.

Сорокалетие самодеятель
ного творческого коллекти
ва — это не только празд
ник. Это еще и повод под- 
веоти некоторые итоги, по- 
гозорить о своих проблемах. 
Главное, что волнует сей
час заводских музыкантов,— 
смена поколений. Самому 
молодому из них — около 
сорока, но есть люди и бо
лее пожилые, кому, напри
мер, под семьдесят. Дмит
рий Григорьевич предложил 
создать младшую группу на 
базе СПТУ-34. Воспитатели 
и приюдаватели, правда, 
отнеслись к этой задумке с 
сомнением. Тогда Левашов 
сам пошел в учебные груп
пы, расошзал о духовой 
музыке, пригласил ребят на 
репетиции. Пришли трое. 
Послушали, даже понгртть 
попробовали. Ничего, полу
чилось в общем-то.

Но есть и другая пробле
ма. Небольшое помещение, 
в котором проходят репети
ции. не может удовлет
ворять оркестрантов. Дума
ется, необходимо помочь 
заводскому оркестру, по
мочь людям, которые преда
ны своему увлечению.

О. ШЕВЦОВА.

634050, 

Томск. ГСП. 

лр. Фрунзе. 103/1
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Отдоя промышленности —

не было, так и нет. Исчез
ли с прилавков отличные 
футбольные кеды, вьтускае- 
мые заводом резиновой обу
ви. Секретарь облсовпрофа 
Т. М. Корнеева не раз обе
щала помочь разобраться в 
этой проблеме, но ничего не 
изменилось. Об этом же 
шла речь на учредительной 
конфе.ренции о<5л,совета 
ВД< ^ 0  профсоюзов, кото
рая состоялась более полу
гола назад. И снова — без
результатно. А ведь в горо
де есть трикотажная фаб
рика, которая может, как 
мы, убедились. вътускать 
хорошие футболки. Но нет 
заказа от местных органов.

Может быть, поэтому ор
ганизаторы популярного в 
городе турнира по зимнему 
футболу на призы газеты 
«Молодой ленинец» в по
следние годы отказались от 
про1ведеяия торжественного 
праздника открытия сорев
нований? Не очень-то при
ятно присутствовать на тор
жестве, где комаяды оде
ты кто во что. Не стоит на
поминать, что форма дис
циплинирует команду, под
тягивает игроков и делает 
матчи настоящим спортив
ным зрелищем.

Хорошо бы, чтобы эта ста
тья стала предметом серь
езного разговора в заинте- 
р||*|сова!нных орга’ншациях, 
отправной точкой в карди
нальном решении проблем 
массового футбола в Том
ске. Спортивные и общест
венные организации должны 
проявлять решительность и 
подлинную заботу о физ
культурниках.

А. УСАЧЕВ, 
председатель федерации 
фут^ла объединения 

«Сибэдектромотор»);
Р. КУДРЯВЦЕВ, 

член федерации футбола 
объединения «Сибэлект- 

ррмотор»;
Н. АФОНИН, 

президент . фогтбольного 
клу(ш «Мотор»;

Н. ЮРОВ, 
заслуженный работник 
физической культуры 
РСФСР, судья всесоюз

ной категории;
В. ПОМЕЩИКОВ, 

тренер команды 
«Мотор».

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 14 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 —
«Клуб путешественников».
9.35 — Мультконцерт. 10.10
— Киножурнал «Советский во
ин». 10.30 — «Не верь разлу
кам. старина». О творчестве 
Ю. Визбора. 11.40 — Новости.

С 11.50 до 15.30 — пм)ерыв.
15.30 — Новости. 15.45 —

«Прожектор перестройки».
15.55 — «Пастораль для ком
пьютера». Научно - популяр
ный фильм. 16.05 — И. Гайдн. 
Симфония М4 92. 16.35 —«...До 
шестнадцати и старше». 17.20
— «Пульс». «На путях ра
дикальной реформы». 17.50 — 
Фигурное катание. Чемпионат 
Европы. Парное катание. Про
извольная программа. 18.50 — 
«Сегодня в мире». 19.10 —
«Смольный. Страницы исто
рии». Передача 3-я — «Свер
шения». 19.40 — Фильмы
Л. Шепитько — на телеэкра
не». «Крылья». 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор пе
рестройки». 21.45 — «Незабы
ваемые музыкальные вечера». 
Передача телевидения НРБ. 
22.40 — «Сегодня в мире». 
22.50 — «Прогулка в ритмах 
степа». Фильм-концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.15 —«Упрямый человек». 
Научно - популярный фильм. 
8.35, 9.35 — Общая биология. 
10-й класс. 9.05 — Испанский 
язык. 1-й год обучения. 10.05
— К. Паустовский. «Наедине с 
осенью». 10.35, 11.35 — Этика 
и психология семейной жиз
ни. 11.05 — Испанский язык. 
2-й год обучения. 12.05 
«Люди' на болоте. Полесская 
хроника». 3-я серия — «Ли
стопад». 4-я серия — «Дыха
ние грозы». 14.25 — Новости.

С 14.35 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Бумеранг». Доку

ментальный фильм комменти
рует зам. начальника УВД обл
исполкома В. М. Миронер. 18.45
— Документальный фильм. 
19.00 — «День области». 19.15
— «От идеи — к внедрению».
«Электрон» в режиме ускоре
ния». 19.50 — Киножурнал
«Хочу все знатЫ»

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Наши консульта
ции». 20.45 — «Жили-были дед 
и баба». Документальный 
фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Люди на болоте.

Полесская хроника». 3-я се
рия — «Листопад». 22.55 —
Мультфильмы для взрослых. 
23.20 — Хоккей. Чемпионат 
СССР. «Динамо» (Москва) — 
ЦСКА. 2-й и 3-й периоды. 00.45
— Фигурное катание. Чемпио
нат Европы. Оригинальный та
нец.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
«Радуга». (Польша). 18.50 — 
Ритмическая гимнастика. 19.20
— В гостях у Академического 
хора русской песни Гостеле- 
радио СССР. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 
Поэзия. Семен Кирсанов.

Музыкой КОМ'ПОЗИТС(рОв- 
роман-гаков начнет свои вы
ступления Томский онмфо- 
ннческий оркегтр 15 января 
в Малом концертном зале.
Любителя музыки услышат 
великолепную по блесну, 
тонкости, богатству красок 
увертюру к опере «Оберон»
Карла Мария (1786—
1826), отразившую образы 
народно-сказочной фанта

стики. Вместе с со.листом 
профессором Новосибирской 
коисерватории им. М. И.
Глинки пианисткой Мери 
Л-ебензон о-ркестр (дирижер

- Михаил Соболь) испол
нит концерт для фортепьяно 
с оркестром Эдаа(риа Грига

- одно из вершинных про
изведений мировой фортепь
янной литературы. Популяр
ный среди слушателей
n i i i t i i m i i i i i i i i i i i i i m m i i i i i i i i i i i i m i i i i i i i i i i m i i i n n i i i m i i i i i i n

серьезной музыки П ер^ 1й 
фортепьянный концерт Фе
ренца Листа прозвучит 1о 
января в иополнеиии лауреп- 
та всесоюзного конкурса 
Бориса Коновалова.

Вечера симфонической му
зыки 22 и 23 января будут 
посвящены музыке Людвига 
ван Бетховена. Томский сим- 
фбнический оркестр под уп
равлением художественного 
руководителя и главного ди
рижера Илмара Лапиньша 
йсполнит Вторую симфонию 
я Пятый фортепьянный 
концерт (солист — лауреат 
международных «сикурсов 
— Александр Фоменко).

М. КИСУРИНА.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр
ДРАМЫ

14 января. «Свадьба Кречин- 
екого» — 19.

15 января. «О, женщины...»
— 19.

м у зы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

14 января в помещении 
ДКиТ «Авангард» — премьера 
«Ужасная девчонка» —
19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
14 января. «Играем в фан- 

ты» — 19.
ВИДЕОТЕКА

14 января. «Мария, Мира- 
бела» — 10-20. 17-30. «Пира'гы 
Тихого океана» (две серии) — 
12. 15. 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
14 января. «Человек свиты»

— 9, 10-40. 12-30, 14-20. 16-10, 
18-10, 20, 21-40.

р е к л а м а

У^НОНС

имени М. ГОРЬКОГО 
14 января. «Искатели при

ключений» — 8-35, 10-30, 12-25, 
14-20, 16-15, 18-10, 20-05. 2_2.
«Берег правый, берег левый» 
—8-35, 10-30, 12-25. 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05, 22. «Клятва олим
пийцев» — 9, 10-20. 11-40, 13, 
14-20, 15-40. 17, 18-20.

«ОКТЯБРЬ»
14 января. «Берег правый, 

берег левый» — 8-40, 12-30, 
14-25, 16-20, 18-15, 20-10, 22.
«Папаши» — 8-50, 12-10, 14,
16-10. «Крейцврова соната»
(две серии) — 18, 21. Мульт- 
сборник — 10-35.

«ПИОНЕР» ^
14 января. «Рони — дочь 

разбойника» — 9. «Лиловый 
шар» — 11, 12-40, 14-20, 16.
«Как три мушкетера» (две се
рии) — 17-40, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
14 января. «Оскар» — 9,

10-40, 12-20, 14. 16, 17-40, 19-20,
21. «Кто ты, всадник?» — 9. 
10-40, 12-20, 16, 17-40, 19-20,21. 
Мультсборник — 14.

«СИБИРЯК»
14 ЯНВМ1Я. «Умные вещи»

— 9-20. «дабытая мелодия для 
флейты» (две серии) — 11,
13-30, 16. 18-30, 21.

17, 18 И 21 января
Малый концертный зал (пр. Лепина, 75)
ИЗ ЦИКЛА «ПОЭТИЧЕСКАЯ РОССИЯ»
БУЛАТ ОКУДЖАВА 
Стихи и песни
Испол'нители:
заслужемный ,работник культуры РСФСР 
Нина ШУБИНА,
лауреат Всероссийского конкурса артистов-чтецов 
Александр ГЕИЗИК,
Вячеслав СОКОЛОВ.
Начало — в 19 час. 30 мин.

Томское бюро путешествий и экскурсий предлагает 
совершить путешествие в выходные дни на туристско- 
экскуроионном поезде «Томск» по маршруту Кемерово 
— Новосибирск с 29 по 31 января.

Стоимость путевки — 50 рублей.
В стоимость путевки входят проезд и проживание в 

купейных 'вагенах, питание, экскурсионное обслуживание. 
Путевки можно приобрести в профсоюзных комитетах по 
месту работы или в бюро путешествий по адресу: 634050, 
Томск, пр. Ленина, 59. Телефон 3-24-92.

ШТРУ М О У С ТРО И С ТВ А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ДОШКОЛЬНЫЙ ДЕТСКИИ дом № 1 срочно: вое- 

питателя, медицинских сестер для работы днем и в ноч
ное время, столяра, повара, дворника, помощников вос
питателя. Справки 'ПО тел. 1-04-17.

В ГОСТИНИЦУ «СЕВЕРНАЯ»: счетовода-кассира, ка
стеляншу, заведующего хозяйством, старшую торничную, 
дворника. Оправки по тел. 2-23-23.

В ТОМСКИЕ ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ СЕТИ: электромоя- 
теров, водителей, мастеров, кассира, экономиста. Выпла
чиваются ежемесячная премия, вознаграждение по ито
гам работы за год. Оправки по тел. 2-38-97.

Томский госуд^ственный 
университет ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей в на- 
уч'но-исследователыйкой ла
боратории социологических 
исследований по специаль
ности «Прикладная социо
логия»: ведущего научного
сотрудника (кандидат наук); 
научного сотрудника (без 
степени) и младшего науч
ного сотрудника (без степе
ни).

Срок подачи документов 
— месяц со дня опублико
вания объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634010, Томск, пр. 

Ленина, 36, научно-исследо
вательская часть ТГУ.

Институт сильноточной 
электроники СО АН СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных дол
жностей: заведующего лабо
раторией, старшего научного 
сотрудника, научного сот
рудника, младшего научного 
сотрудника по специальности 
«Преобразовательная техни

ка».
Документы направлять по 

адресу: 634055, Тамск,
пр. Академический, 4, уче
ному секретарю.

Коллектив радиотехниче
ского завода выражает глу
бокое соболезнование род
ным и близким по поводу- 
смерти бывшего начальни
ка отдела организации тру
да и заработной платы 

КОМОЛЬЦЕВА 
Фелистоклея Федоровича, 
Вынос тела — 14 января, 

в 12 часов, из квартиры по
койного (пр. Кирова, 62. 
кв. 94).

Коллектив НИИ приклад
ной математики и механи
ки при Томском универси
тете выражает глубокое 
соболезнование инженеру 
А. А. Пупасову по поводу 
смерти отца

ПУПАСОВА
Афанасия Михайловича,

Родные и близкие скор
бят по поводу смерти го
рячо любимой мамы, ба
бушки

ИВАННИКОВОЙ 
Галины Петровны.

Вынос тела — 14 января, 
в 14 часов (ул. Красноар. 
мейская, 135, кв. 167).

Отдел
1-46-66, 1-27-66

Отдел нефтегеологии и стро- 
ительстеа — 1-36-44

Агропромышленный етдея — 
1-£-7sT  1-44-60, 1-ЩМВ

Отдел науии и учебных 
заеедений —
1-33-га, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры —  1-4S-81, 1-43.32 
Отдел соаетсиого строитель- 
стеа и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
138-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Советаеиный норреспондент а 
Колпашеае — 36-55 
Собстаенный норреспондент а 
Строжеаом — 3-23-31 
Общестаанная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск. ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Газета печатается офсетным спосоОом. 

выходит 300 раз а году.

■t-

Томский хлебокомбинат 
реализует мешки хозяйст
венные в количестве 1 0 . 0 0 0  
штук по цене 0-45 коп. за ]% 
штуку. Справки по тел, '  
3-84 55.

Областная журналистская 
организация 1-28-М
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